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- Я в политике человек доста-
точно случайный. По профес-
сии я, как вы знаете, юрист и, 
говорят, не из худших. Заведо-
вал крупной кафедрой, напи-
сал 20 научных работ. Просто 
время было такое. Назрели 
демократические перемены, 
появился шанс, пусть и казав-
шийся тогда скорее гипотети-
ческим, потеснить Смольный, 
где тогда заседали обкомов-
цы. Вот я и решил побороться 
с ними за депутатский мандат. 

***
- Мало кто знает, что в дни 
ГКЧП Петербург сыграл не 
просто активную, а, если хоти-
те, ключевую роль в разгроме 
путчистов. Мы не пустили 
войска в город. Псковская 

воздушно-десантная дивизия 
так и простояла в 50 киломе-
трах от Питера в ожидании 
развязки. По нашему каналу 
я обратился к гражданам, 
охарактеризовав путчистов как 
государственных преступни-
ков, которым место на нарах, а 
не во власти. У нас на Дворцо-
вой площади был митинг - в 
нем приняло участие более 
миллиона человек.

***
- Ельцин терпеть не может, 
когда с ним спорят. А я ча-
стенько с ним не соглашался. 
Причем по принципиальным 
вопросам. Возьмем события 
осени 93-го. Я убеждал Ель-
цина, что Верховный Совет 
надо было распускать сразу 

после апрельского рефе-
рендума, когда президента 
поддерживало большинство 
народа. Люди бы тогда с по-
ниманием отнеслись к такому 
шагу, и удалось бы избежать 
кровопролития. Президент 
слушал, кивал, а поступил по-
своему...

***
- России нужна крепкая 
президентская рука. Парла-
ментская республика у нас 
не приживется. Вы знаете, 
что я - один из авторов Кон-
ституции. Я не считаю, что 
Конституция, которую писали 
мы, идеальна. Мы писали 
Основной закон, понимая, 
что политическая ситуация в 
России крайне неустойчивая. 

Значит, решили мы, надо 
запустить такой механизм, 
который работал бы помимо 
парламента. Мы его позаим-
ствовали у французов. У них 
президент наделен правом в 
сложной, кризисной ситуа-
ции брать бразды правления 
в свои руки. У нас это назы-
вается указом, у них - ордо-
нансом. В 1968 году во время 
студенческих волнений де 
Голль почти два года правил 
при помощи ордонансов.

***
- Глава государства должен не-
пременно быть созидателем, а 
не разрушителем, заниматься 
крупными общенациональны-
ми проектами. Распыляться на 
мелочевку нельзя.

В гостях у главного  -
Анатолий СОБЧАК, 
бывший мэр Санкт-
Петербурга (1991-
1996 гг.):

лет

За это время в гостях у главного редактора перебывало множество знаменитых, неординарных лю-
дей: артистов, политиков, докторов, спортсменов, космонавтов, госчиновников… Выдержки из давних 
интервью, которые вы найдете в этом номере «МН», до сих пор читаются с интересом. Судите сами.

По сути дела, вновь избран-
ному президенту РФ, каковым 
станет Владимир Путин после 
инаугурации 7 мая 2018 года, 
предложена программа дей-
ствий. Есть смысл приглядеть-
ся к ней повнимательнее.

Документ называется 
«Семь приоритетов развития 
страны до 2024 года». Номер 
один в этой семерке идет под 
заголовком «Важен каждый».

Приоритет №1
Поставлены задачи к 

2024-му увеличить «продол-
жительность полноценной 
жизни россиян на пять лет», 
понизить уровень бедности в 
РФ до уровня ведущих стран 
Европы и, наоборот, поднять 
средний размер пенсии по 
старости вдвое выше прожи-
точного минимума. Красиво! 
Правда, имеется и условие: 
чтобы в недалекой перспек-
тиве возраст выхода на пен-
сию женщин достиг 63 лет, а 
мужчин - 65.

Но готово ли государство 
обеспечить их рабочими ме-
стами и относительно при-
стойными зарплатами? Ответ, 
увы, отрицательный. В пода-
вляющем большинстве част-
ных компаний с гражданами 
в возрасте за 55 лет кадровики 
и разговаривать не хотят, а му-
жиков после 65 даже в сторо-
жа не берут. Глухо!

Как в ЦСР предполага-
ют сломать эту тенденцию 
и решить задачку? Тут явно 
недостаточно деклараций о 

создании новых рабочих мест, 
поскольку каждое (одно но-
вое!) из них стоит десятки, а то 
и сотни тысяч рублей. Откуда 
появятся деньги на это в стаг-
нирующей на данный момент 
экономике? Аналогичный 
вопрос и к другим пунктам 
«приоритета №1», особенно к 
увеличению продолжитель-
ности жизни, где потребуется 
серьезно дофинансировать и 
здравоохранение, и всю соци-
альную сферу. Как там у Вы-
соцкого: «Где деньги, Зин?!»

Приоритет №2
«Страна возможностей» 

предполагает, что к 2024 году 
количество граждан, стремя-
щихся открыть свое дело, уве-
личится вдвое, в результате к 
2030-му доля малых и средних 
предприятий также вырастет 
вдвое, и будут они создавать 
40% ВВП страны. Здорово! 
Но на какие ресурсы будет 
опираться этот взлет? Соглас-
но документу ЦСР, в течение 
первого года работы для ново-
го бизнеса будут действовать 
налоговые каникулы. Ладно. 
Будет введен трехлетний мо-
раторий на любые законода-
тельные изменения, которые 
могут осложнить положение 
бизнеса. Тоже ладно. «Бизнес 
избавится от избыточных про-
верок со стороны государства 
за счет двукратного снижения 
числа контрольных функций», 
- обещает документ.

Сколько раз это уже обе-
щали! И как воплощали?! 

Трагедия в Кемерове - страш-
ное свидетельство разрухи 
в головах проверяющих. А 
малому и среднему бизнесу, 
кроме прочего, нужны и иная 
кредитная политика банков, 
и кардинально другая конку-
рентная среда.

Приоритет №3
Он выглядит еще драма-

тичнее - «Технологическая 
революция». В нем менталь-
ные и финансовые проблемы 
затягиваются в тугой узел. 
Тезис очевиден - российская 
экономика должна получить 
передовые технологии, при-
чем отечественные, так как 
доступ к иностранным силь-
но затруднен. Другими сло-
вами, предполагается бурный 
взлет науки, опирающийся на 
умы и деньги. И это на фоне 
отъезда на Запад в поисках 
лучшей доли многих талант-
ливых ученых и разраста-
ющегося конфликта между 
РАН и Федеральным агент-
ством научных организаций, 
которое общественность от-
крыто обвиняет в развале 

Академии наук и захвате ее 
недвижимости.

Круг заколдован: при ни-
щей науке не будет техноло-
гий, без технологий не поднять 
производительность труда, 
без производительности не 
будет средств на науку. В пра-
вительстве не знают, как его 
разорвать, поэтому утвержде-
ние ЦСР, что «российские уче-
ные станут участниками 40% 
передовых глобальных иссле-
дований, связанных с новой 
промышленной революцией», 
пока не убеждает.

Другие приоритеты
Увы, столь же красиво и 

неубедительно выглядят и 
оставшиеся четыре приори-
тета. В «Мировой экономике» 
нет инструментов роста несы-
рьевого экспорта до 200 млрд 
долларов, а экспорта продо-
вольствия - на 60%. В «Госу-
дарстве для граждан» расска-
зы о реформе госуправления 
«через внедрение новых ме-
тодик и практик, которыми 
займется специальный Центр 
эффективности госуправле-

ния», и о «повышении про-
зрачности контроля и надзо-
ра» вызывают вопросы: кто 
сегодня это способен сделать 
и кто будет контролировать 
контролеров и надзирающих? 
При нынешней-то кадровой 
политике властей...

В «Развитии городов и ре-
гионов» заставляют вздрог-
нуть фразы типа «время в 
пути из пригорода до центра 
крупного города сократится 
до одного часа». 

Благие пожелания - 
в жизнь

Итак, презентацию про-
граммы развития, о необхо-
димости которой так долго 
говорили эксперты, команда 
Кудрина провела. Под боль-
шинством тезисов могут под-
писаться либералы и кон-
серваторы, правые и левые, 
националисты и космополи-
ты. Пожелания там правиль-
ные и оптимистичные. Однако 
настоящая стратегия отли-
чается от прекраснодушных 
мечтаний тем, что содержит 
эффективные механизмы ре-
ализации, своего рода дорож-
ную карту: откуда возьмутся 
деньги, какие законы (или из-
менение действующих) потре-
буются и т. д.

Так что президенту сейчас 
понадобятся эксперты не по 
приоритетам - с приоритета-
ми и без ЦСР все более-менее 
ясно, а по практическим сове-
там. Будем надеяться, после 
инаугурации 7 мая команда 
таких советников продолжит 
изыскания в духе Алексея 
Кудрина, например, напишет 
программу «Как семь при-
оритетов сделать нормой 
жизни».

Алексей Воробьев

Сегодня даже официальная социология вынуждена признать, 
что российское общество требует перемен. Масштабных и 

весьма срочных. Проникшись этой необходимостью, Центр 
стратегических разработок (ЦСР) Алексея Кудрина наконец-

то обнародовал свое видение стратегии развития России.

СЕМЬ ПРИОРИТЕТОВ НА ШЕСТЬ ЛЕТ

В АПРЕЛЕ НАША 
ГАЗЕТА ОТМЕЧАЕТ 

ЮБИЛЕЙ! 
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Фермеры Урала приехали в Москву - они 
грозятся вылить тонны молока на Красной 
площади, потому что девать его просто не-
куда...

На днях фермеры 
Урала созвали пресс-
конференцию, на ко-
торой потребовали от 
правительства при-
нять срочные меры в 
отношении импортно-
го сухого молока. По 
словам председателя 
совета директоров 
агрохолдинга «Агро-
мир» Олега Хабибул-
лина, на этом молоке 
сегодня работают 99% 
российских молокоза-
водов.

«У нас в Свердлов-
ской области был 
прирост в литрах 
3-4% в год, - рас-
сказывает испол-
нительный дирек-
тор НП «Союз 
ж и в о т н о в о д о в 
Урала» Елена Ста-
феева. - И вот мы 
прирастаем, прирас-
таем, все такие счаст-
ливые и довольные. 
И вдруг после нового 
года наше молоко пе-
рестало быть востре-
бовано!»

До нового года, по 
словам Стафеевой, за-
купочная цена литра 
молока составляла 
25 рублей, в начале 
года опустилась до 18 
рублей при себесто-
имости 21-22 рубля, а 
потом и вовсе до 10 
рублей: «А дальше 
пошло еще интерес-
нее - молокозаводы 
даже и по такой цене 
не у всех молоко ста-
ли брать! Фермеры 
вынуждены выливать 
молоко и раздавать 
его бесплатно».

Сегодня у фермера 
из Свердловской обла-
сти Сергея Пыжьянова 
- сто коров, в ближай-
шее время он собира-
ется пустить все стадо 

под нож: «А куда это 
молоко девать? Мо-
локозаводам проще 
отказать мелкому про-
изводителю. В сосед-
них областях такая же 
ситуация. Тоже молока 
переизбыток».

И это при том, что 
до покрытия 100% по-
требностей населения 
в России еще ой как да-
леко! Так, в Свердлов-
ской области местные 
сельхозпроизводите-
ли производят всего 

лишь 60% потребляе-
мого молока. Да и эти 
проценты нарастили 
за последние годы с 
огромным трудом. Но 
молокозаводам вы-
годнее использовать 
импортное дешевое 
сухое молоко. «И ни 
один молокозавод не 
пойман за руку и не на-
казан!» - говорит Ха-
бибуллин.

На восстановление 
дойного стада уйдет не 
менее 10 лет. Почему 
сухое молоко в Рос-
сию валом повалило? 
Стафеева обвиняет во 
всем новый техрегла-
мент на молочную 
продукцию, который 
вступил в силу с нача-
ла этого года. В нем, 
например, есть такие 
категории, как «мо-
лочный продукт» и 
«молокосодержащий 
продукт», в котором 
молока кот наплакал. 
Обыватель разницы 

между ними не видит: 
и там молоко, и там 
тоже молоко. При 
этом молоко из сухого 
молока и вовсе отно-
сится по новому техре-
гламенту к молочному 
продукту.

Откуда привозят в 
Россию сухое молоко? 
В начале года в этом 
обвиняли Белоруссию. 
Лукашенко же уверял, 
что в Россию завезли 
миллионы тонн сухо-
го молока из Южной 
Америки.

«Та же самая Респу-
блика Беларусь в прин-
ципе не может произ-
вести столько сухого 
молока», - считает Ха-
бибуллин.

А покупатель и рад: 
ему лишь бы цена не 
кусалась.

Так, в той же Сверд-
ловской области потре-
бление молока только 
за год упало почти на 
10%. Сегодня оно со-
ставляет 159 литров в 
год на человека, при-
том что в развитых за-
падных странах потре-
бление доходит до 500 
и более литров в год (в 
перерасчете с сырами и 
другой молочной про-
дукцией). В чем причи-
на нашего отставания? 
Да у покупателя денег 
попросту нет.

«Наш потребитель, 
экономящий свои ре-
сурсы, увеличил по-
требление продуктов 
с растительными жи-
рами и заменителями 
более чем на 30%, - 
говорит председатель 
правления националь-
ного союза произво-
дителей молока «Со-
юзмолоко» Андрей 
Даниленко. - Просто 
потому, что они более 
доступны».

По его словам, от-
вечать за сложившую-
ся ситуацию должны 
таможенная служба и 
Россельхознадзор

У той же Елены Ста-
феевой предприятие 
производит в день 15 
тонн молока, но девать 
его некуда! Корове 
ведь не объяснишь, что 
пока молока давать не 
надо, она требует, что-
бы ее подоили: «Я девя-
ностые годы пережила, 
хозяйство спасла! А 
сегодня чувствую - ему 
конец. Федеральные 
власти, делайте уже 
что-нибудь!»

Аделаида Сигида
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«Наш потребитель, эко-
номящий свои ресурсы, 
увеличил потребление про-
дуктов с растительными 
жирами и заменителями 
более чем на 30%».

ИМПОРТ СУХОГО 
МОЛОКА БАНКРОТИТ 
НАШИХ ФЕРМЕРОВ

О том, что государственные мужи работают 
на кого угодно, но только не на граждан своей 
страны, мы убеждались не раз. В последнее 
время они предоставляют обществу все боль-
ше свидетельств своих трепетных отношений 
с большим бизнесом.

Минпромторг пред-
ложил правительству 
ввести обязательную 
маркировку на ряд са-
мых ходовых товаров. 
Речь идет о продуктах, 
детском питании, пиве, 
парфюмерии, одежде, 
постельном белье, бы-
товой химии - словом, 
о том, что требуется 
гражданам практически 
ежедневно. Торговали 
ими коммерсанты, ни-
кого особо не напрягая, 
но вдруг выяснилось - 
маркировать нужно!

Лоббисты объясня-
ют затею по-разному: 
борьбой с контрафак-
том, противостоянием 
контрабанде, дополни-
тельными налогами и 
т. д. В общем, воду мутят.

Неужели действую-
щего закона «О защи-
те прав потребителей» 
недостаточно для того, 
чтобы получить необ-

ходимую информацию 
о товаре? А вот недо-
статочно! Примеча-
тельно, что оператором 
новой системы будет 
не государственная 
контора, а сугубо 
частная - ООО 
«Оператор-
ЦРПТ». По 
свидетель-
ству пре-
з и д е н т а 
Ассоциации 
прямых про-
даж Тамары 
Ш о к а р е в о й , 
компания имеет 
уставный капитал все-
го 10 тыс. рублей и тес-
нится в одной комнате 
с еще одним юрлицом. 
Эта живопырка через 
маркировку будет выка-
чивать из потребитель-
ского рынка десятки и 
даже сотни миллиардов 
рублей! Поскольку рас-
ходы на метки лягут в 

итоге на себестоимость 
и цену каждого экзем-
пляра товара, раскоше-
ливаться будут, как всег-
да, покупатели.

Крутой бизнес за-
теян, однако. И откуда 
такая почтительность к 
какому-то ООО с 10-ты-
сячным «уставняком»? 
Все до безобразия про-
сто: по некоторым дан-
ным, эту живопырку 
- Центр развития пер-
спективных техноло-
гий (ЦРПТ) - учредили 
бизнес-структуры Али-
шера Усманова, Алек-
сандра Галицкого и 
других олигархов. Мол, 
мелковат показался им 
жемчуг в заначках, ре-

шили еще день-
жат срубить 

по-легкому. С 
небогатых 
сограждан. 
Вот и по-
следовали 
п р и м е р у 

бенефициа-
ров печально 

известной си-
стемы «Платон», 

которые набивают свои 
карманы (а не казну!) 
поборами с автомо-
бильных перевозчиков.

Ну а чиновники всег-
да готовы помочь оли-
гархам. Не корысти 
ради, а общественной 
пользы для. Это уж как 
водится.

Лаврентий Павлов

ОТМАРКИРУЮТ 
ПО ПОЛНОЙ
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Частная 
фирма через 

маркировку будет 
выкачивать из по-

требительского рынка 
десятки и даже сот-

ни миллиардов 
рублей!
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«Мир новостей» в лице 
первого заместителя главного 
редактора Андрея Авдонина 
работал в составе делегации, 
которая с интересом выслу-
шала яркую, эмоциональную 
и сжатую инаугурационную 
речь президента Армена Сар-
кисяна.

Затем, буквально в первый 
рабочий день после офици-
ального вступления в долж-
ность, президент встретился 
с представителями наших 
СМИ и ответил на многочис-
ленные вопросы.

В начале разговора Армен 
Саркисян дал понять, что на-
мерен всегда поддерживать 
хорошие рабочие и личные 
контакты с российской прес-
сой, а затем подчеркнул:

- Мы переходим не про-
сто от одного президентства 
к другому, мы переходим к 
новому стилю управления - 
парламентской республике. 
Я оптимистично настроен и 
хочу отметить, что многое у 
нас в стране меняется к луч-
шему. У нас немало работы 
не только в Армении, но и с 
самой большой нашей диа-
спорой - российской, ведь она 
оказывает влияние на дела 
нашей страны. Хотелось бы 
и дальше развивать выгодные 
экономические отношения с 
Россией. У нас продолжают-
ся непростые отношения с 
некоторыми нашими соседя-
ми, включая Азербайджан и 
Турцию. Но главное - уметь 
найти позитив. Армения рас-
положена в регионе, который 
очень динамичен. У нас боль-
шой потенциал, и даже при 

условии, что мы не имеем бо-
гатых природных ресурсов, 
республика еще в советские 
времена активно развивала 
науку, культуру. В моем по-
нимании это огромное бо-
гатство и надо его активно 
использовать в том смысле, 
чтобы воодушевить следую-
щие поколения, чтобы люди 
возвращались в страну.

- В качестве кандидата 
вы встречались со многими 
диаспорами своих соотече-
ственников?

- В той же 
Америке я про-
ехал от Силико-
новой долины 
до Нью-Йорка, 
встречался с ди-
аспорами в Рос-
сии, Казахстане, 
Австрии, Фран-
ции. И отмечу, 
что только в 
одной Калифор-
нии сотни тысяч 
людей, которые 
переехали туда 
из Армении. В 
Москве армя-
не работают во 
всех секторах 
экономики - от банковского 
дела до науки, передовых тех-
нологий.

- Кто главные бизнес-
парт неры Республики Арме-
ния?

- Имеется большой потен-
циал в отношениях России и 
Армении, который еще пред-
стоит реализовать, хотя уже 
сделано и достигнуто многое. 
Вообще, в Армении работает 

немало зарубежных компа-
ний, и страна широко откры-
та для огромного евроазиат-
ского рынка.

- Уважаемый господин 
президент, мир и торговля - 
это хорошо. Но как выйти 
из войны, ведь вам волей-не-
волей придется этим зани-
маться?

- Думаю, как и во многих 
аналогичных ситуациях, ре-
шение одно - диалог. Это вер-
но и для семейных отноше-
ний, и для международных, 
для всех конфликтов. Нужно 
понимание, что у карабах-
ской проблемы нет военно-
го решения, поскольку оно 
будет разрушительным для 
всех. Можно представить, что 
получится при новейших воо-
ружениях, если инфраструк-

тура начнет разрушаться, и 
не только в Армении. Но лю-
бое мирное решение должно 
быть поддержано народом. Я 
видел многие страны, где кон-
фликты были тяжелее, чем у 
нас, но они смогли их преодо-
леть. Сможем и мы. В любом 
случае без диалога проблему 
нельзя решить.

- Миру сто-
ит помнить о 
великой истори-
ческой Армении, 
которая зани-
мала огромную 
территорию, 
которая первой 
приняла хри-
стианство еще 
во времена Рим-
ской империи.

- Да, и я считаю 
одной из своих 
задач более тес-
ную интеграцию 
нации вокруг на-
циональных про-
ектов и идей.

- А как вы оцениваете ар-
мянскую диаспору в России?

- Проблем я здесь не вижу. 
Они очень хорошие россий-
ские граждане, и мне удобно 
говорить об этом.

- Мы живем в новом опас-
ном мире информационных 
войн, и на Южном Кавказе 
они тоже идут довольно 
активно...

- К сожалению, в мире та-
ких информационных сраже-
ний имеется много «оружия», 
но нет Венской конвенции, 
нет правил поведения. Это 
организованный хаос. Но 
все равно всем нам придется 
опять же садиться вместе и 
договариваться о новых пра-
вилах, единых для каждой 
страны.

- Каким был ваш первый 
президентский указ и куда 
состоится первый визит?

 - Первый указ я уже под-
писал, он о принятии отстав-
ки правительства. А насчет 
второй части вопроса - о пер-
вой стране, хочу напомнить: в 
качестве премьер-министра 
в 90-х годах первой страной, 
которую я посетил, была 
Россия, так что ценность от-
ношений с Россией для Арме-
нии незыблема. У меня в те 
времена был партнер Виктор 
Степанович Черномырдин, с 

которым мы дружили до кон-
ца его дней... 

- Господин президент, в 
современном мире многое 
определяется модой и эсте-
тикой. Нет ли у вас жела-
ния сделать Армению мод-
ной страной, чтобы в мире 
старались слушать армян-
скую музыку, наслаждаться 
ее живописью, культурой, 
перенимать традиции?

- Да, можно предпринять 
много шагов в этом направле-
нии, начиная от привлечения 
друзей из Франции и Италии, 
которые этим занимаются, 
до того, что сами армяне мо-
гут производить для мировой 
культуры сегодня. И у нас есть 
полное и конкретное пони-
мание того, что надо сделать, 
чтобы привлечь в Армению в 
два раза больше туристов.

- А как ситуация с русским 
языком в вашей стране?

- Я всегда говорил и буду 
говорить о важности русской 
культуры и языка в Армении, 
которые изучаются и кото-
рые остаются востребован-
ными новыми поколениями. 
Я сам в какой-то степени счи-
таю себя советским, потому 
что чувствую себя как дома и 
в Москве, и в Питере, и в Таш-
кенте, и в Казахстане... Я абсо-
лютно евразийский человек. 
А русский язык объединяет 
нас всех.

...Встреча с президентом 
Армении продолжалась на-
столько долго, насколько гла-
ве государства позволило вре-
мя. Российские журналисты 
познакомились с точкой зре-
ния интеллектуала и крупно-
го политика по ряду проблем 
регионального и мирового 
значения.

- Армении нужно сегодня 
показать, что мы - абсолют-
но дружественная страна для 
бизнеса, и в первую очередь 
для России, самого большого 
нашего экономического парт-
нера, - завершил встречу Ар-
мен Саркисян.

ИЗ БИОГРАФИИ
Армен Саркисян ро-
дился в 1953 г. в семье 
архитектора в Ере-
ване. Учась в школе, 
стал победителем 
Всемирной школьной 
олимпиады по физике. 
В 1976 году окончил 
физический факультет 
Ереванского государ-
ственного универси-
тета, кандидат наук. 
В 1984 году стал препо-
давателем Кембридж-
ского университета 
в Великобритании, 
в 1990 году - завка-
федрой Ереванского 
госуниверситета. 
С 1992 по 1995 год был 
послом в ряде стран 
ЕС. С 1996 по 1997 год 
работал главой пра-
вительства Армении. 
При избрании прези-
дентом Армена Сар-
кисяна поддержали 90 
депутатов армянского 
парламента из 105. Он 
сменил на этой долж-
ности Сержа Саргсяна 
10 апреля 2018 года.

Президент Армении:
«Считаю себя 
советским...»

9 апреля состоялась инаугурация вновь избранного 
президента Армении Армена Саркисяна, на которую была 

приглашена и делегация российских журналистов.

Его Святейшество 
Верховный Патриарх и 
Католикос всех армян Га-
регин Второй принял де-
легацию российских жур-
налистов после их встречи 
с президентом Армении. 
Выразив радость по пово-
ду избрания нового главы 
государства, католикос 
от ветил на вопросы, в частности «Мира но-
востей», и особо отметил заслуги нового пре-
зидента в деле церковной благотворительно-
сти, восстановления церквей в стране.

- Армен Саркисян является одним из 
больших благотворителей нашей церкви. 
При его меценатстве был возведен храм на 
территории нашей резиденции, а рядом бу-
дет построен развивающий центр для под-
ростков и юношества. Кроме того, усилиями 
церкви и лично президента в Ереване зара-
ботал центр для детей с ограниченными воз-
можностями. 

Мы уверены, что его бо-
гатый опыт в области госу-
дарственного управления, 
а также его авторитет по-
способствуют благу нашей 
страны, благоденствию 
нашего народа. Вы знаете, 
что наша церковь пережи-
ла трудные времена в ХХ 
веке. Мы потеряли много 

священнослужителей, монастырей и храмов, 
- сказал католикос. - После распада СССР 
нам удалось подготовить новые поколения 
священнослужителей, стала решаться новая 
для нас задача восстановления разрушенных 
храмов и церквей, и примерно 250 храмов 
за эти годы мы отреставрировали. Мы до-
бились того, что наши новые поколения не 
только знают и читают Священное Писание, 
но и участвуют в богослужениях и молитвах. 
Мы пытаемся восстановить присутствие 
церкви во всех сферах, где в этом есть необ-
ходимость.

Делегация российских журналистов

PRESIDENT.AM

PRESIDENT.AM
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Президент США и 
британский премьер 
вопреки реальности 
представили ракет-
ную атаку на Сирию 
как свою большую 
победу.

Западные СМИ бы-
стро подхватили но-
вости о том, как были 
уничтожены не суще-
ствующие в реально-
сти химзаводы, скла-
ды с отравляющими 
веществами и даже 
какие-то химические 
бункеры.

Тем временем бри-
танские летчики, види-
мо, настолько опаса-
лись оружия возмездия, 
что запускали ракеты, 
не входя в воздушное 
пространство Сирии. 
Точно так же амери-
канские бомбардиров-
щики нанесли удар из 
приграничного района, 
а корабли дали ракет-
ный залп, находясь в 
Красном море.

Власти Великобри-
тании стараются зат-
кнуть рот всем, кто вы-
ступает против атаки 
на Сирию. Но таких 
людей становится все 
больше. Первый же 
соцопрос показал, что 
действия премьера под-
держали только 20% 
ее соотечественников. 
Бывший командир 
британского спецна-
за генерал Джонатан 
Шоу заявил, что для 
Асада не было никако-
го смысла применять 
химическое оружие в 
выигранной им войне. 
Шоу уверен, что хим-
оружие применили, 
скорее всего, джиха-
дисты, стремящиеся 
вовлечь американцев 

в войну. Его точку зре-
ния поддержал бывший 
глава британских ВМС 
адмирал лорд Уэст.

У обывателей в 
США теперь не укла-
дывается в голове, как 
же Асад (читай - рус-
ские) сбил более 70 
лучших американских 
ракет - хваленых «То-
магавков». Ведь все зна-
чимые СМИ Америки 
создавали сказочную 
картину того, как луч-
шее американское ору-
жие с легкостью раз-
громило размещенные 
в Сирии системы ПВО 
российского производ-
ства. Однако системам 
обороны удалось пол-
ностью прикрыть все 
сирийские стратегиче-
ские объекты, которых 
не достигла ни одна ра-
кета. Взорваться было 
позволено только тем, 
которые атаковали 
давно не использовав-
шиеся и почти забро-
шенные объекты.

Интересно, что не 
было зафиксирова-
но ни одного запуска 
французских ракет, 
хотя самолеты «Ра-
фаль» и поднялись 
со своей базы. По-
видимому, они, отсле-
женные системами 

электронного наблю-
дения, не решились 
наносить удар и лишь 
формально участвова-
ли в операции.

«Дейли мейл» пишет, 
что современным за-
падным миром продол-
жают править те, кто 
в свое время развязал 
вой ну в Ираке. Недаром 
один из «героев» той по-
зорной бойни бывший 
премьер-министр Вели-
кобритании Тони Блэр 
начал настаивать, чтобы 
Тереза Мэй использо-
вала военную силу без 
дебатов в парламенте. 
Химический вопрос 
остается основным пред-
логом для развязывания 
войн на Ближнем Восто-
ке. Кстати, Тереза Мэй в 
2003 году, будучи членом 
парламентской оппози-
ции, проголосовала за 
войну в Ираке. «Восста-
новление инфраструк-
туры будет стоить не 
меньше 400 миллиардов 
долларов, - заявил после 
ракетной атаки Башар 
Асад. - На это понадо-
бится 10-15 лет... В вос-
становлении Сирии мы 
ждем компании РФ, у 
них будут все преферен-
ции. И не ждем западные 
компании, особенно в 
нефтегазовой сфере».

Дональд Трамп и Тереза Мэй 
нахимичили с Сирией

  Театр военных действий

Известно, что тече-
ния в Атлантическом 
океане играют клю-
чевую роль в форми-
ровании глобального 
климата. Конвейер 
глубоководного тече-
ния отправляет теп-
лую и более соленую 
воду Гольфстрима в 
Северную Атлантику, 
и его тепло согревает 
Западную Европу. По-
сле этого охладивша-
яся вода уходит вниз и 
возвращается обратно 
в Гольфстрим.

И вот теперь при 
изу чении донных отло-
жений ученые пришли 
к выводу о том, что ос-
лабление Гольфстрима 
началось еще в конце 
малого ледниково-
го периода, который 
длился до 1850 года. 
Тающие пресные льды 
стали разбавлять мор-
скую воду, делая ее 
легче и не позволяя 
ей уходить на дно. Вся 
система стала тормо-
зиться.

Этот процесс нарас-
тает. Только за послед-
ние 150 лет течение 
ослабло на внушитель-
ные 15-20%. Погода 
меняется на глазах. 
Западноевропейские 
страны испытывают 
на себе перемены в 
летней атмосферной 
циркуляции. Это вы-
ражается в увеличе-
нии числа мощнейших 
штормов и ураганов, 
которые стали регу-

лярно докатываться 
и до России. Усилива-
ется засуха в зоне аф-
риканского Сахеля. В 
Европе, которой гро-
зят жестокие мороз-
ные зимы, вынужде-
ны срочно создавать 
систему оповещения 
населения о надвигаю-
щихся погодных ката-
клизмах.

Европейский сезон 
штормов 2017-2018 года 
стал самым разруши-
тельным и смертонос-
ным в истории. Ветер 
достигал силы 274 
км/ч. Он убил 123 че-
ловека и нанес ущерб 
по самым скромным 
оценкам почти в 3 млрд 
евро. Зимой значи-
тельная территория 
Европы была пара-
лизована морозами и 
оледенением. Чудо-
вищный декабрьский 
шторм «Ксавье» вошел 
в историю наводнени-
ем в Гамбурге и самой 
мощной приливной 
волной за последние 60 
лет в Великобритании, 
остановилось движе-
ние автомобильного 
и железнодорожного 
транспорта в Швеции, 
тысячи домов остались 
без электричества.

Сильные и затяж-
ные морозы критиче-
ски истощили запа-
сы энергоносителей, 
лишь наращивание 
Газпромом поставок 
газа спасло замерзав-
ших европейцев.

Морозы обруши-
лись на Стамбул, где 
выпало 40 см снега, на 
Салоники и города юга 
Италии. Да и в Москве 
была зафиксирована 
самая морозная за по-
следние 120 лет Рожде-
ственская ночь.

Экстремальные по-
годные условия ожида-
ются и нынешней вес-
ной - в конце апреля 
и в мае, о чем должны 
помнить отправля-
ющиеся в Европу на 
праздники туристы. 
Наибольшему риску 
быть накрытыми ура-
ганом подвергаются, 
по данным метеоро-
лога европейского по-
годного центра Алана 
Репперта, Мюнхен, 
Берлин, Киев и Минск, 
в них ожидаются мощ-
ные грозовые штор-
мы. Наводнения могут 
возникнуть в районах 
Альп и в Балканских 
странах. Репперт от-
мечает наметившийся 
в конце зимы сдвиг в 
сторону более ветре-
ной погоды.

Эти грозные по-
годные явления будут 
проходить с аномаль-
но высокими показа-
телями силы ветра и 
мощи дождей, а вот во 
Франции и Испании в 
устойчивой зоне вы-
сокого давления уста-
новится засушливая и 
жаркая погода, грозя-
щая фермерам поте-
рей урожая.

Материалы подготовил Николай Иванов

Почему Гольфстрим уже 
не греет Европу

Течение в Атлантическом океане сейчас 
самое слабое за последние 1600 лет. 
И ничего хорошего в этом нет. Журнал 
Nature пишет, что климатический хаос 
угрожает всей Европе, США и Африке. 

Материалы подготовил Николай Иванов

М д Н й И

Материалы подготовил Николай Иванов

- Я приезжал в США в составе 
парламентской делегации. 
Когда мы прилетели в Бостон, 
нас поселили в студенческое 
общежитие. Извините, уж это 
никак не соответствовало 
статусу депутата Госдумы. 
В первый же день собрали в 
огромном зале, и какой-то 
церэушник стал читать лекцию, 
как нужно себя вести в Амери-
ке. Мне стало противно. По-
чему должен, находясь в США, 
чувствовать на себе такой 
пристальный взгляд? Поэтому 
на второй день сказал: «Доро-
гие коллеги, извините, пожа-
луйста, но я вас покидаю». Сам 
взял себе билет до Москвы, 
меня проводили друзья, наши 
эмигранты.

***
- Басаев прислал мне письмо. 
Довольно грубое. Начиналось 
оно так: «Кобзон! (Не госпо-
дин, не по имени-отчеству.) 
Пока ты жировал в Москве 
с красными чеченцами, мы 
тут проливали кровь. Теперь 
наступила пора рассчитаться 
за это». Ну и так далее. Это 
было как раз в то время, когда 
я возглавил попечительский 
совет по спасению чеченских 
детей, получивших увечья на 
войне. Ко мне приехал его «ге-
нерал-адъютант», так было на-
писано в его зеленом удосто-
верении. Я высказал все, что 
думаю о Басаеве, ему в лицо. 
Он был крайне обескуражен и 
повержен в полное уныние. Он 
рассчитывал получить от меня 

деньги, думал, что я испугался 
письма...

***
- В телеинтервью, кажется, 
Оксана Пушкина спросила 
Пугачеву, как она относится к 
тому, что некоторые ее колле-
ги стали заниматься полити-
кой, пошли в депутаты. Она 
отвечает: «Ну если вы имеете 
в виду Кобзона, то ему, может 
быть, уже и пора, а я еще по-
пою». Я тогда находился на 
гастролях в Омске. Ну, думаю, 
Алла Борисовна, погоди! Ког-
да приехал в Москву, встретил 
ее тогдашнее увлечение Женю 
Болдина и сказал: «Я буду 
петь и тогда, когда Алла этого 
делать не сможет совсем». 
Мы, конечно, помирились. 

Алла Борисовна извинилась, и 
мы вместе не раз после этого 
выступали.

***
- Мною записано более трех 
тысяч песен. Но, конечно, 
они не все безусловно каче-
ственны. Процентов 80 я могу 
назвать бездарными. Но есть 
около ста песен различных 
периодов, за которые мне не 
стыдно. Баллады, лирические.

**
- Я избирался по Агинскому 
Бурятскому округу. Недавно они 
рассказали их анекдот про меня: 
«Моисей выводил людей из 
Египта, и, когда одно племя за-
блудилось, его нашел Кобзон».

В гостях у главного  -
Иосиф КОБЗОН, 
народный артист СССР:

лет
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В Астраханской области сельчане вынуждены 
вырубать деревья и отказываться от огородов - 
цена на воду дошла до 6 тыс. руб. с каждого 
двора в месяц.

Частники рулят
«У нас тут пенсии во-

семь тысяч, зарплаты - 
десять, как нам платить 
за воду шесть тысяч в 
месяц?» - возмущается 
Софья Агеева из села 
Разино Володарского 
района.

Цены на воду взлете-
ли для жителей района 
почти в три раза. Народ 
выходит на митинги. 
«Таких народных вол-
нений у нас тут никог-
да не было», - говорит 
депутат Cовета Воло-
дарского района Хамза 
Исмуханов.

Как пояснил ру-
ководитель Астра-
ханского УФАС 
Николай Меркулов, 
вся каша завари-
лась благодаря пре-
зидентскому указу 
«Об основных на-
правлениях государ-
ственной политики 
по развитию кон-
куренции»: до 2020 
года должно пройти 
поэтапное сокращение 
государственных и уни-
тарных предприятий, 
предоставляющих ус-
луги на рынке ЖКХ.

Их доля сократится 
до 10%: вместо МУПов 
услуги ЖКХ будут пре-
доставлять так называ-
емые концессионеры из 
бизнеса, взявшие струк-
туры ЖКХ в долго-
срочную аренду.

Передача водопро-
водных сетей в частные 
руки и так уже идет по 
всей стране. По оцен-
ке депутата Госдумы 
Олега Шеина, передано 
уже почти 70%. Так что 
проблемы Астрахан-
ской области - только 
начало.

В  В о л о д а р с к о м 
районе водопроводы 
перешли по концессии 
в управление москов-
ской компании ООО 
«Цифровой водока-

нал» еще в октябре, 
тариф на техническую 
воду вырос с 22 до 57 
рублей за кубометр. 
Однако зимой народ-
ного бунта удалось из-
бежать - поливать зи-
мой просто нечего.

Весной поселки за-
кипели. «Людям стали 
приходить огромные 
счета за воду. Многим 
пришлось этой весной 
отказаться от рассады, 
сельчане бросают ого-
роды, вырубают сады 
- в нашем засушливом 
климате вода теперь 

влетает в копеечку», - 
сетует Хамза Исмуха-
нов.

На митингах жители 
требуют у главы райо-
на Батыршина Минди-
ева разорвать концес-
сионное соглашение с 
московскими концес-
сионерами. Но тот от-
казывается. К слову, 
договор рассчитан на 
20 лет.

На днях в конфликт 
вмешался губернатор 
Александр Жилкин 
- он потребовал пере-
смотреть тарифы и по-
вышать их поэтапно. 
По закону коммуналь-
щики имеют право по-
вышать тарифы не бо-
лее чем на 6%. Но если 
обслуживающая орга-
низация сменила назва-
ние, то она может и та-
риф назначить, какой 
захочет, - хоть на 60% 
выше, хоть на 600...

«Экономнее 
надо...»

Глава Володарско-
го района Батыршин 
Миндиев ничего ужас-
ного в тарифах не ви-
дит. По его словам, 
жителям Володарско-
го района просто надо 
быть экономнее, «а то 
у нас некоторые граж-
дане привыкли улицу 
поливать».

Жители массово 
отказываются подпи-
сывать соглашения с 
«Цифровым водока-
налом». Изменились 
не только тарифы, но 
и ряд пунктов дого-
вора: например, если 
МУП был обязан под-
возить питьевую воду 
в населенные пун-
кты, где нет питьевой 
воды, то у ООО такая 
обязанность отсут-
ствует.

«Они теперь и не под-
возят, - говорит Хамза 
Исмуханов. - Ссыла-
ются на то, что якобы 
люди эту воду покупа-
ют неохотно и возить 
ее поэтому невыгодно. 
А у людей просто нет 
денег платить по 5-10 
рублей за литр. Вот и 
пьют многие техни-
ческую воду, она даже 
при нынешних ценах 
намного дешевле пи-
тьевой - 57 рублей за 
кубометр».

Для сравнения: в го-
роде Астрахани техни-
ческая вода стоит 2,42 
руб. за кубометр.

Возмущает жи-
телей Володарско-
го района также 
пункт договора, со-
гласно которому 
неплательщиков 
будут отключать 
от воды, если сум-
ма задолженности 
превысит две ме-
сячные оплаты.

«У нас тут по-
стройки в основном 

деревянные, климат за-
сушливый, летом тем-
пература поднимается 
до 40 градусов в тени, 
а пожарная машина 
есть далеко не в каж-
дом селе. Например, 
единственная пожарная 
машина села Цветное 
неисправна. Если нач-
нется пожар, чем ту-
шить? - возмущается 
местная жительница 
Софья Агеева. - Зар-
платы у нас тут ниже 
прожиточного миниму-
ма. Должников будет 
полно».

Жертвы реформы 
ЖКХ пишут письма во 
все инстанции, в том 
числе в Ассоциацию 
адвокатов России по 
правам человека. Од-
нако тарифы и ныне 
там. Уже в начале мая 
в Астрахани ожидает-
ся жара 30 градусов.

Аделаида Сигида 
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По закону коммунальщи-
ки имеют право повышать 
тарифы не более чем на 
6%. Но если обслуживаю-
щая организация сменила 
название, то она может и 
тариф назначить, какой 
захочет, - хоть на 60% 
выше, хоть на 600...
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Водоохранную зону озера 
Байкал сократили в 10 раз. 

Экологи опасаются, что 
это может привести к гибе-

ли уникального водоема.

Незамеченным широкой 
общественностью осталось 
распоряжение правитель-
ства от 26 марта 2018 года 
№507-р об изменении гра-
ниц водоохранной зоны 
озера Байкал. Распоряже-
ние носит поистине рево-
люционный характер: водо-
охранная зона сокращается 
с 500 до 200 метров от воды, 
что в квадратных киломе-
трах означает уменьшение 
в 10 раз - с 57,2 тыс. кв. км до 
5,9 тыс. кв. км.

При этом последние не-
сколько лет экологи говорят 
о том, что озеро даже при 
старых границах водоохран-
ной зоны находится на грани 
гибели: из-за выброса кана-
лизационных стоков в воде 
стало много органики, что 
привело к зарастанию озера 
водорослью спирогирой. Не-
сколько лет ученые указы-
вали на обмеление озера и на 
рекордное снижение уровня 
воды.

Напомним, что Байкал 
является самым крупным 
пресным озером в мире. В 
нем обитают более тысячи 
видов животных, многие из 
которых являются уникаль-
ными.

Постановление о сокра-
щении водоохранной зоны 
появилось в результате 
Прямой линии с Владими-
ром Путиным от 15 июня 
2017 года: местное населе-

ние пожаловалось прези-
денту, что из-за этой зоны 
невозможно пасти скот, за-
ниматься охотой и строить 
хорошие дороги. Всего в 
старых границах зоны про-
живают 128 тыс. человек.

По итогам линии прези-
дент дал поручение (пункт 
4 перечня поручений №Пр-
1180) правительству России 
«завершить корректиров-
ку границ водоохранной 
зоны озера Байкал в целях 
обеспечения жизнедея-
тельности населения в гра-
ницах Центральной эколо-
гической зоны Байкальской 
природной территории и 
развития туризма».

Правда, скептики запо-
дозрили, что под видом 
местных жителей умень-

шение водоохранной зоны 
пролоббировали олигархи. 

Так, появились сообщения 
о планируемой разработке 
в промышленных масштабах 
Холоднинского месторожде-
ния полиметаллических руд 
в Северо-Байкальском районе 
Бурятии, которая до сих пор 
была невозможна из-за 
экологических ограничений.
Теперь всего в 200 метрах от 
воды можно проводить 
взрывные работы.

Владислав Жуков, член 
Совета по вопросам приро-
допользования Совета Фе-
дерации, не поддерживает 
правительственный доку-
мент: «Мы были категори-

чески против уменьшения 
водоохранной зоны. Эконо-
мическая целесообразность 
здесь минимальна по срав-
нению с рисками. Местные 
жители на туристах могут 
заработать намного боль-
ше, чем на охоте и на вы-
пасе скота. В то же время 
ухудшение экологической 
обстановки может повлечь 
уменьшение туристическо-
го потока и, как следствие, 
сокращение тех же самых 
доходов населения, на уве-
личение которых вроде бы 
направлено постановление 
правительства».

Жуков признает: сокра-
щение водоохранной зоны 
позволит строить вблизи 
Байкала промышленные 
объекты, которые станут 

отрицательно влиять на 
сохранность уникального 
вод ного объекта. «Туристы 
- другое дело. По закону все 
гостиницы должны быть 
оборудованы замкнутой 
системой водоотведения. 
Правительству было бы 
логичнее заняться разви-
тием туризма на Байкале и 
за счет туризма дать работу 
местному населению».

Впрочем, туристический 
бизнес на Байкале тоже не 
задался. 30 марта этого года 
на международной выставке 
«Байкалтур» представите-
ли отечественной туринду-
стрии обратились к прави-
тельству с требованием на 
законодательном уровне за-
претить приезжать летом на 
Байкал туристам из Китая. 
По их словам, китайцами за-
няты все гостиницы.

Но самое неприятное для 
местных бизнесменов даже 
не это, а то, что китайцы 
приезжают на Байкал че-
рез китайские турфирмы 
и большая часть денег, как 
уверяют местные туропе-
раторы, проходит через 
черные кассы. Они нигде 
не учитываются, а налоги с 
этих доходов не платятся.

«Такая проблема дей-
ствительно существует, - 
признает Владислав Жуков. 
- Китайцы предпочитают 
иметь дело с китайскими 
турфирмами. Но они заре-
гистрированы в России и на-
логи платят здесь. Это кон-
куренция, и мы не можем ее 
запретить. Хотите перетя-
нуть иностранных туристов 
- улучшайте сервис».

Анна Александрова

Депутаты заявили о на-
мерении ужесточить на-
казание за кражу нефти 
и газа. Это при том, что 

и сейчас наказание за 
подобное преступление 

нешуточное - до шести 
лет лишения свободы.

На днях Комитет Госдумы 
по энергетике анонсировал 
ужесточение УК РФ за кражу 
газа и нефти из газопроводов 
и нефтепроводов. По ныне 
действующему закону этот 
вид краж (п. «б» ч. 3 ст. 158 УК 
РФ) наказывается штрафом в 
размере от 100 тыс. до 500 тыс. 
рублей, а также лишением 
свободы на срок до шести лет.

Сколько придется сидеть 
по новому закону, депутаты 
пока не решили, но намере-
ны судить злоумышленников 
«как за подготовку к терак-
там». Взяться за так называ-
емых врезчиков решено все-
рьез. Только в Московской 
области за 10 лет число вре-
зок выросло в 59 (!) раз. «За-
кон принимается с опоздани-
ем, - заявил депутат Госдумы 
Михаил Шеремет. - Врезки 
ведут к пожарам, экологи-

ческим бедствиям. За десять 
лет погибло более двух тысяч 
человек, пострадало имуще-
ство, сгорели дома».

Народная молва говорит, 
что чаще всего к нефтепро-
водам и газопроводам неза-
конно подключаются цыган-
ские поселки. Но это далеко 
не так. «Я работал в Транс-
нефтепродукте, у нас была 
труба от Грозного до Луган-
ска, - рассказывает эксперт 
Госдумы Владимир Сметана. 
- И везде жители пытались 
врезаться и украсть! Много 
не украдут, но территория в 
итоге была уже испорчена».

Директор НП СРО 
«Межрегиональное объеди-
нение в системе ЖКХ» Дми-
трий Девяткин считает, что 
бороться с кражами надо не 
ужесточением УК, а газифи-
кацией всей страны: «Если 
вы возьмете статистику, то 
увидите, что кражи соверша-
ются людьми, которые име-
ют очень мало средств. Это 
сельские территории, кото-
рые не газифицированы. От 
полумиллиона до миллиона 
рублей стоит подключиться 
к газу законно, проект и так 
далее, в деревнях таких де-
нег у людей просто нет!»

Девяткин уверен, что надо 
пересмотреть сметы газови-
ков: «Если хотите ужесто-
чать УК, то сделайте раз-
граничение: подключение 
коммерческое - одна статья, 
подключение «голодное» - 
другая. Тарифы газовиков не 
обоснованны. Только игро-
ков недавно было куплено 
Газпромом на 100 млн евро, 
и они все равно на пятом 
месте в России. А деньги-то 
народные! А потом Газпром 
говорит: мы - народное до-
стояние. А народ произно-
сит это с иронией и с боль-
шим сарказмом».

По мнению Девяткина, де-
путатам пора задуматься, как 
люди доходят до незаконных 
врезок. Например, принять 

такой закон: там, где боль-
ше всего врезок, в первую 
очередь проводить газифи-
кацию, да еще и по льготным 
расценкам, а не отправлять 
врезчиков за решетку на 
такие сроки, которые и за 
убийство сегодня не дают.

Оппоненты, в свою оче-
редь, ссылаются на распро-
странение воровства в про-
мышленных масштабах. 
Впрочем, оно тоже чаще 
всего процветает там, где нет 
официального доступа к газу 
или он непосильно дорог.

Воровство нефти часто 
чуть ли не единственный 
источник дохода для неко-
торых регионов, например 
для Кавказа, где высокий 
уровень безработицы.

Недавно тут был обнару-
жен незаконный врез в ма-
гистральный трубопровод 
Малгобек - Тихорецк. От 
него местные жители уже 
успели проложить развет-
вленную подземную сеть 
трубопроводов по частным 
дворам длиной в несколь-
ко километров. В подвалах 
частных домов были уста-
новлены компенсаторы 
давления и резервуарные 
накопители для того, что-
бы работники нефтяной 
компании не смогли заре-
гистрировать перепады дав-
ления в трубе.

Похожая ситуация обна-
ружилась на нефтепроводе 
Нижневартовск - Куйбы-
шев: здесь также протянули 
трубы от врезки и выкача-
ли нефти на 400 млн рублей.

Однако, как признали 
сами депутаты Госдумы, 
такое воровство возможно 
при попустительстве неф-
тяных и газовых компаний. 
В целях экономии они не 
приобретают дорогостоя-
щее современное оборудова-
ние, способное отслеживать 
подобные коммерческие 
врезки.

Аделаида Сигида

ГАЗОВЫХ ВОРОВ ПРИРАВНЯЮТ К ТЕРРОРИСТАМ

БАЙКАЛ ОТДАЛИ 
НА ОТКУП КИТАЙЦАМ 
И ОЛИГАРХАМ?
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1. Не ленитесь заглядывать на сайт ФССП в раздел 
«Узнайте о своих долгах». Достаточно ввести фами-
лию, имя, отчество, место и дату рождения.

2. Следите за письмами, которые приходят по месту 
вашей регистрации. Если получите судебный приказ, 
требование или иной документ о долгах, помните, что 
после получения письма у вас есть пять дней, чтобы до-
казать свою невиновность или оплатить долг, не дожи-
даясь списания.

3. Если по ошибке у вас списали деньги за чужой долг, 
идите к приставам с документами, подтверждающими 
вашу чистоту, письменно требуйте немедленного воз-
врата. Если деньги не возвращают, обращайтесь в суд.

4. Следите за документами и платежками. Не менее 
трех лет сохраняйте оплаченные счета за ЖКУ, храни-
те важные бумаги и договоры на случай, если придется 
доказывать приставам и суду, что ваша совесть чиста.

Из своего кармана 
за чужого дядю

Приставы Волгоградской 
области за долги по алимен-
там списали 150 тыс. руб. со 
счета ни в чем не повинного 
человека - своих сбережений 
лишился Сергей Никитин, 
житель Башкирии, честный 
семьянин, многодетный отец 
и по несчастью полный тез-
ка злостного алиментщика с 
Волги. Теперь несчастный, ко-
торого мало того что ограби-
ли, но и едва не довели до раз-
вода, пытается вернуть свои 
кровные, проходя все круги 
судебного и личного ада. Пока 
ему вернули только неболь-
шую часть средств, которые 
он копил на машину.

Дело «Никитин против 
Никитина» - лишь одно из 
множества подобных по всей 
стране. У барнаульца Ефано-
ва тоже есть однофамилец. 
Вот только второй Ефанов 
живет в Бийске. Это не по-
мешало банку по запросу 
судебных приставов списать 
с пенсионных накоплений до-
бропорядочного гражданина 
чужие долги за коммуналь-
ные услуги в размере 184 
тыс. руб. Лишь че-
рез несколько ме-
сяцев несчастный 
пенсионер сумел 
вернуть свои деньги, 
получив в придачу к 
ним инсульт из-за нер-
вотрепки.

В Бийске пострадал и 
бывший следователь Петр 
Журкин. Оплачивая полно-
стью и в срок все счета за 
ЖКУ, он вдруг обнаружил, 
что на нем висит долг 62 тыс. 
руб. Бывший полицейский 
выяснил: исполнительное 
производство по невыплачен-
ным кредитам возбуждено на 
Олега Ануфриева, который 
живет в Бийске на той же 
улице и в квартире под тем же 
номером, что и полицейский, 
но в доме №217. В то время 
как номер дома Журкина - 297. 
Приставы перепутали одну 
цифру, а человек вмиг лишил-
ся десятков тысяч. Почти год 
понадобился ветерану МВД, 
подполковнику милиции, что-
бы доказать свою правоту.

У челябинца Эдуарда Ива-
нова завелся двойник на Кам-

чатке: то кредит берет в банке 
и вовремя не отдает, то води-
тельских прав лишается за 
езду в пьяном виде. А деньги 
приставы исправно снимают 
со счетов челябинского Ива-
нова...

- Да, проблема существует, 
- подтвердили «МН» в пресс-
службе Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП). 
- Как показывает практика, 
тех видов персональных дан-
ных, которые сейчас предус-
мотрены законодательством 
для указания в исполнитель-
ных документах, недостаточ-
но. Например, в соответствии 
с Гражданским процессуаль-
ным кодексом РФ в судебном 
приказе указывается наиме-
нование организации, место 
жительства или местонахож-
дение должника, дата и место 
его рождения, место работы, 
но... при условии, что они из-
вестны. Однако зачастую ука-
занные неполные данные не 
дают возможности идентифи-
цировать должника по испол-
нительному производству по 
причине полного совпадения 
данных у нескольких граждан.

Юрист Ян Чеботарев счи-
тает, что дело не в законода-
тельстве:

- Я вел подобное дело в 
Кирове. Судебные приставы 
списали 550 тысяч рублей 
с однофамильца должника. 
Пострадавший не был даже 
полным тезкой настояще-
го должника: у него и отче-
ство другое, и адрес другой, 
и год рождения! Всему ви-
ной - человеческий фактор. 
Один сотрудник ошибся, и 
после первого этапа рабо-
ты (введения данных испол-
нительного листа в единую 
систему) к документам уже 
не обращаются и ничего не 
перепроверяют.

А вот что рассказала кор-
респонденту «МН» бывший 
сотрудник пресс-службы 

УФССП России по Псков-
ской области Ольга Пятков-
ская:

- В любой госслужбе есть 
погоня за показателями, и 
ФССП не исключение. По-
этому время от времени про-
исходит естественное сме-
щение акцентов с живого 
должника на виртуального, 
а отсюда новые проблемы и 
новые ошибки. Цифровые 
технологии дали немысли-
мую ранее скорость совер-
шения действий: судебный 
пристав, не выходя из кабине-
та, в рамках только что воз-
бужденного исполнительно-
го производства может, глядя 
на базу данных, буквально 
парой движений наложить 
арест на банковскую карту 
реального должника или че-
ловека, которого он таковым 
считает, и списать хоть все 
средства со счета. Ничего не 
подозревающий гражданин 
узнает об этом случайно, ког-
да ему нечем будет распла-
титься в магазине или аптеке.

При этом наша собеседни-
ца напомнила, что по закону 
гражданин сначала должен 

получить извещение о 
возбуждении ис-

полнительного 
производства и 

в течение пяти 
следующих дней 
имеет право либо 
добровольно ис-

полнить требования 
судебного пристава-

исполнителя, либо объяснить, 
что он здесь ни при чем.

- Но нередко, - продолжает 
Ольга, - судебные приставы 
не затрудняют себя посыл-
кой письма должнику, а сразу 
открывают исполнительное 
производство. В результате 
спасительные пять дней для 
законного разбирательства 
превращаются в фикцию.

Фамильный абсурд
- Если нерадивого работ-

ника начнут наконец наказы-
вать крупными штрафами, 
подобные случаи прекратят-
ся, - уверен юрист Ян Чебота-
рев. - Иначе никакой защиты 
от подобного произвола у 
граждан не будет.

По мнению пресс-
секретаря Ассоциации юри-

стов России Валерии Авер, 
«решением проблемы может 
быть указание в исполнитель-
ных листах других данных: 
ИНН, СНИЛС и т. п. Но для 
этого необходимы законода-
тельные изменения».

ФССП и Минэкономраз-
вития сейчас разрабатывают 
законопроект, который по-
зволит точнее идентифици-
ровать личности граждан, 
чтобы избежать ошибок. 
Прорабатывается в том чис-
ле и вопрос о необходимости 
создания общероссийского 
реестра, содержащего сведе-
ния о гражданах, чьи персо-
нальные данные совпадают 
с персональными данными 
иных граждан.

Словом, изменения - толь-
ко в проекте, решение про-
блемы - в будущем, а абсурд 

продолжается здесь и сей-
час. Недавно один из псевдо-
должников, москвич Алексей 
Иванов, устав от того, что 
судебные приставы на про-
тяжении последних пяти лет 
с завидной регулярностью 
путают его со злостным не-
плательщиком Ивановым из 
Твери и арестовывают его 
счета и имущество, поменял 
свою фамилию, добавив к 
ней фамилию жены. Но это, 
конечно, не помогло быстро 
вернуть списанные с его сче-
тов 97 тыс. руб. Больше того, 
юристы считают, что такая 
смена данных может даже 
усугубить его положение: 
ведь для бюрократической 
системы смена фамилии в 
данных обстоятельствах бу-
дет выглядеть довольно по-
дозрительно...

РОССИЯНЕ 
РАСПЛАЧИВАЮТСЯ 
ЗА ЧУЖИЕ ДОЛГИ

Если вы получили судебный 
приказ об уплате долгов, 

у вас есть всего пять дней, 
чтобы доказать свою 

невиновность.

В России участились случаи 
списания судебными пристава-
ми долгов с граждан, вся «вина» 

которых в том, что они оказа-
лись однофамильцами и тезка-
ми настоящих должников или в 

базе госорганов их «прописали» 
не по тому адресу.

СПОСОБА УБЕРЕЧЬ 
СВОИ ДЕНЬГИ4

Елена Хакимова

ТАСС/С. КОНЬКОВ
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Дело в том, что перечень 
федеральных льгот умень-
шился, часть из них переложи-
ли на регионы. Региональные 
льготы субъекты Федерации 
получили право устанавли-
вать сами, без согласования с 
центром. Москва, например, 
этим правом пользуется в 
сторону увеличения, потому 
что может себе позволить. 
Остальные крутятся, как мо-
гут, и зачастую режут по жи-
вому.

Дело было 
в Тамбове

Прошлым летом часть там-
бовских федеральных льгот-
ников лишилась компенсаций 
по оплате за жилье и услуги 
ЖКХ. Там вступило в силу по-
становление администрации 
области, вносящее корректи-
вы в ранее существовавший 
порядок выплаты денежных 
компенсаций за льготы. Ком-
пенсации потеряли инвалиды, 
семьи с детьми-инвалидами, 
жертвы ядерных катастроф, 
политических репрессий и так 
далее.

Тамбовские инвалиды, про-
живающие в приватизирован-
ном жилье, мановением руки 
были лишены 50-процентной 
льготы по оплате ЖКУ. При 
этом ветеранам труда оста-
вили возможность сохранить 
эту льготу, но в заявитель-
ном порядке. Администрация 
Тамбова оценила экономию 
федеральных средств по этой 
статье в 132 млн рублей. Так-
же инвалиды III группы были 
лишены льготы по взносам на 
капремонт. Экономия - еще 47 
млн рублей.

Идем дальше. Ранее для 
инвалидов была предусмотре-
на 50-процентная льгота на 
оплату коммунальных услуг. 
Теперь компенсация по этой 
льготе будет выплачиваться, 
исходя из показаний приборов 
учета, но с оговоркой - не бо-
лее чем на размер норматива 
потребления этих услуг. Фак-
тически, как подсчитали неза-
висимые эксперты, плата уве-
личится. Справедливости ради 

стоит упомянуть, что по неко-
торым социальным статьям 
расходы регионального бюд-
жета возросли. Но в итоге чи-
стая экономия для федераль-
ного бюджета после поправок 
- около 90 млн «тамбовских» 
рублей. При этом финансо-
вая нагрузка на льготников 
возросла. Подобная практика 
широко распространена среди 
бедных регионов.

Законодатели обоснова-
ли новый закон о льготах 
тем, что он-де уравняет фе-
деральных и региональных 
льготников, а также «повысит 
платежную дисциплину на-
селения». На деле оказалось, 
что это прекрасный инстру-
мент экономии бюджета. А 
финансовая дисциплина на-
ших пенсионеров и инвалидов 
итак на должном уровне - бо-
лее 90% из них выплачивают 
платежи вовремя и в полном 
объеме. «МН» уже писал, что 
основной должник - это госу-
дарственные структуры, но 
тут уж ворон ворону глаз не 
выклюет.

Ловушки 
для инвалидов

Новые правила получения 
субсидий и льгот имеют не-
сколько хитрых, даже иезуит-
ских ловушек.

По новым правилам на 
льготы и субсидии может 
претендовать только тот 
человек, который не имеет 
долгов. По сути, для мало-
имущих это узаконенная 
долговая яма и прекрасный 

повод лишить их на закон-
ных основания льгот.

Исторически так сложи-
лось, что социальная сфера 
у нас очень недружелюбная. 
Льготники всегда под подо-
зрением: а не урвал ли чело-
век лишнего? Отсюда растут 
ноги нормы периодического 
переосвидетельствования 
безногих инвалидов и господ-
ствует перманентная пре-
зумпция виновности по отно-
шению к ним. Но тут, похоже, 
законодатели превзошли 
самих себя. Когда платежки 
на жилье почти сравнялись с 
пенсией и людям не хватает 
на еду и лекарства, подобные 
игры со льготами выглядят 
как ультиматум: умри, но за-
плати!

Молчание 
льготников

Вот еще одна скрытая ло-
вушка: в нашей стране право 
на получение льготы носит 
обычно заявительный харак-
тер. Нет заявления - нет льго-
ты. Многие, приученные горь-
ким опытом, получив новую 
платежку, пошли разбираться, 
а кто-то продолжает платить. 
Причины разные: низкая пра-
вовая грамотность, нехватка 
информации, сложность с 
получением необходимых до-
кументов и т. д. Точно оценить 
количество «молчунов» не 
представляется возможным.

- Мне кажется, что пробле-
ма «молчунов» еще не самая 
большая, - считает социолог 
РАНХиГС Рамиля Хасано-

ва. - Таких людей небольшой 
процент. Льготники чутко 
отслеживают все изменения, 
и если им приходит «улуч-
шенная» платежка, они тут 
же бегут разбираться. Самая 
незащищенная группа населе-
ния - это семьи с детьми-инва-
лидами.

В любом случае даже 1% 
только от 12 млн официаль-
ных инвалидов - это 120 тыс. 
соотечественников. А если к 
ним прибавить другие катего-
рии населения, имеющие пра-
во на льготы, то число может 
быть совсем устрашающим.

Информационный 
голод

Безусловно, информиро-
вание населения о причита-
ющихся им льготах невыгод-
но государству. Большинство 
бюджетных социальных ин-
ститутов работает в режиме 
умолчания.

Общественная палата РФ 
провела любопытное ис-
следование, по которому 
только 15% опрошенных 
многодетных семей, где есть 

дети в возрасте до шести лет, 
пользуются правом на бес-
платные лекарства. Каждая 
четвертая многодетная се-
мья не знает о такой льготе, 
как бесплатное питание в 
школе. 83% не пользуются 
своим правом на бесплатное 
посещение один раз в месяц 
музеев, парков культуры и 
отдыха, а также выставок. 
Каждая третья семья не знает 
о наличии на их территории 
льготы на бесплатный про-
езд. Серьезные проблемы с 
бесплатным обеспечением 
школьной формой: только 
19% опрошенных пользуют-
ся этой льготой. Половина 
многодетных семей не имеет 
никакой скидки на оплату ус-
луг ЖКХ.

К сожалению, подобного 
исследования по инвалидам и 
пенсионерам никто так и не 
удосужился сделать. Думает-
ся, дела там еще хуже.

Полпроцента 
на инвалидов

Отдельный вопрос о каче-
стве и финансировании соци-
альной модели государства.

В 2014 году, когда цены 
на нефть были большими, 
все расходы федерального 
бюджета на социальную под-
держку и оказание услуг для 
инвалидов составляли 0,5% 
ВВП. Для сравнения: Прибал-
тийские страны тратят на это 
в три раза больше.

С наступлением экономи-
ческого кризиса реальные 
расходы с учетом индекса 
потребительских цен всеми 
правдами и неправдами про-
должают сокращаться. Не-
удивительно, что 63% инвали-
дов считают полученную от 
государства помощь недоста-
точной.

- Еще одна неприятная 
особенность нашей госу-
дарственной социальной 
системы - она полностью 
игнорирует спе цифические 
потребности инвалидов, 
- уверена Рамиля Хасано-
ва. - Комплексные меры не 
учитывают нестандартные 
нужды инвалидов по слуху, 
зрению, психическим забо-
леваниям.

А в действующих госпро-
граммах одни общие слова.

Вячеслав Степовой
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- Ситуация с кадрами в здраво-
охранении катастрофическая. 
Никогда за всю историю СССР 
даже после Великой Отечествен-
ной войны такого не было. Корни 
проблемы надо искать в начале 
1990-х, когда произошел полный 
обвал в социальной сфере. 
Некоторые врачи уходили из ме-
дицины главным образом из-за 
нищенских зарплат. Участковые 
педиатры и терапевты, школь-
но-дошкольные врачи получали 
просто гроши. Мы объясняли 
руководству страны, что если не 
принять срочных мер, то в пер-
вичном звене системы здравоох-
ранения произойдет коллапс.

***
- Положение стало усугубляться 
еще и потому, что раньше сту-

денты, обучавшиеся в медвузах 
за госсчет, после их окончания 
обязаны были отработать три 
года на участке. Потом это от-
менили: дескать, свобода у нас. 
Хорошенькое дело! Государство 
тебя выучило, а ты ему - фигу! 
За одну и ту же работу врачи в 
разных регионах стали полу-
чать в интервале от 14 до 60 тыс. 
Началась массовая миграция 
в Москву, Петербург, Нижний 
Новгород. Не редкостью было, 
когда бригада скорой помощи в 
полном составе - врач, фельд-
шер и водитель - увольнялась и 
уезжала в другой город работать, 
деньги они отсылали домой. 

***
- Ввели новую форму оплаты 
труда. Она ничего не дает, не 

увеличивает производительно-
сти труда, не улучшает качества 
оказания медицинской помощи. 
Только увеличивает количество 
бюрократического аппарата... 
Нагрузка вдвое больше, за-
сиживаются дольше, условий 
социальных нет, а их еще и 
заставляют заниматься тем, чем 
они по инструкции не должны за-
ниматься... Если врач вместо 800 
детей ведет 2,5 тысячи, о каком 
качестве медпомощи можно 
говорить?

***
- Надо качество врача улучшать. 
И заниматься этим должно не 
министерство, а наша Нацио-
нальная медицинская палата. 
За рубежом качеством оказания 
медпомощи занимаются про-

фессиональные организации. 
Эти организации разрабатывают 
стандарты, протоколы, отвечают 
за качество труда медработни-
ков. Если врач напортачил, его 
исключают из организации, он 
работу по специальности больше 
не найдет.

***
- Сегодня гарантии медпомощи 
не полностью покрывают бес-
платность, а финансирование, 
которое выделяют на гарантии, 
не полностью покрывает эти 
гарантии. Для того чтобы вый-
ти из этого состояния, нужно 
увеличить долю здравоохране-
ния в ВВП до 5-6%. Сегодня у 
нас меньше. Для сравнения: в 
Германии - 8-10%, в США еще 
больше.

В гостях у главного  -
Леонид РОШАЛЬ, 
доктор медицинских наук, 
профессор, президент 
НИИ неотложной детской 
хирургии и травматологии, 
президент Национальной 
медицинской палаты:

По стране идет тихая кампания по выравнива-
нию федеральных и региональных льгот. Все 

прелести этой уравниловки уже ощутили на 
себе жители Тамбова, Нижнего Новгорода и 

многих других регионов.

РЕГИОНЫ 
«РЕЖУТ» 
ЛЬГОТНИКОВ

лет

И ф й

Когда 
платежки 

на жилье почти 
сравнялись с пенсией 

и людям не хватает 
на еду и лекарства, 
подобные игры со 

льготами выглядят как 
ультиматум: умри, 

но заплати!
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дей, которые избили, искале-
чили свое животное, выкину-
ли на улицу и пошли ужинать, 
телик смотреть и спать!

Она всех называет «мои 
дети», ласково берет на руки 
йоркширского терьера Чар-
ли, которого в приют привез-
ли знакомые. У собаки были 
выбиты зубы, покалечено 
ухо, отморожены конечно-
сти. Теперь она счастливо ви-
ляет хвостом.

- Когда их находишь, мно-
гие похожи на комки грязи, 
кусачие, злые и обиженные 
на всех и вся, - говорит хо-
зяйка приюта с болью в го-
лосе. - Но проходит время, и 

«МН» уже рассказывал 
про это уникальное деревен-
ское местечко под Клином. 
Брошенных, покалеченных 
животных и птиц сначала 
были десятки, теперь в прию-
те лечатся, кормятся и заново 
привыкают к человеческому 
теплу до 150 голов и ртов.

В ответ на наши публи-
кации читатели сердечно 
откликались - слали письма 
поддержки, пожертвования 
на корма и лекарства. Но си-
туация пока остается слож-
ной...

Напомним, что речь идет о 
совсем нетипичном приюте: 
питомцев здесь не раздают и 
не продают, чистая благотво-
рительность по отношению к 
братьям нашим меньшим.

Так, пережила свою лич-
ную катастрофу кошка бри-
танской породы Изольда, 
получившая свое имя потому, 
что ее буквально вынули изо 
льда. Откопали замерзаю-
щую и сильно опухшую. По-
лечили ей больные почки, но 
она пожизненно теперь на ле-
карствах. А это не менее 1700 
руб. в месяц. И таких страда-
лиц и страдальцев здесь не-
мало. Можно себе только 
представить, какие средства 
нужны хотя бы просто для 
того, чтобы животные не 
умерли с голода в массовом 
порядке...

Зима была долгой, снежной и суровой. Ох как непросто 
оказалось перенести ее почти 150 хвостатым питом-
цам из подмосковного частного приюта для бездомных 
животных! Но все выжили. Пока...

Подвижница Светлана Ва-
сильевна (фамилию просит 
не называть) держит этот 
приют главным образом на 
собственные средства. Для 
этого продала все, что у нее 
только было, остался только 
домик.

- Держались мы долго, но 
все когда-нибудь кончается, 
- рассказывает она. - Мы с 
моей подругой и верной по-
мощницей Татьяной живем 
на обычные пенсии. Себе во 
всем уже отказываем, уже и 
едим по очереди, чтобы лиш-
ний кусочек нашим питом-
цам отнести. Но все равно не 
разгуляешься. Спасибо тем, 
кто проникся нашим положе-
нием и, чем может, помогает, 
мы очень благодарны этим 
людям!

«Вот что называется - дер-
жаться зубами за воздух!» 
- подумалось мне при виде 
по-прежнему чистых, про-
сторных вольеров для выгула 
собак всех размеров и пород, 
домиков для кошек, где в луч-
шие времена им положили 
игрушки, сделали тренажер-
чики и устлали полы полович-
ками. - Мы с Татьяной молим-
ся, чтобы дал Бог еще сил и 
здоровья не столько ради са-
мих себя, сколько ради наших 
дорогих приемышей, - вздыха-
ет Светлана Васильевна, - ведь 
страшно вспомнить, где толь-
ко мы своих питомцев не на-
ходили, в каком только страш-
ном состоянии - с выбитыми 
зубами, глазами. На многих, 
породистых, стоят клейма. Я 
даже не представляю этих лю-

они оживают, возвращаются 
к нормальной жизни. Един-
ственное, о чем душа теперь 
в тревоге каждое утро, ког-
да встаю, - хватит ли сил и 
средств, чтобы всем дать 
еды и пролечить? Мне уже 
не столько тяжело, сколько 
страшно, страшно, что в одно 
утро я проснусь и пойму, что 
мне их нечем накормить. Это 
же будет катастрофа! Мне 
доброхоты говорят: оформ-
ляй кредит. Но если не смогу 
его выплачивать - отнимут 
дом. А «моих детишек» куда - 
опять на мороз умирать?

В общем, ситуация тако-
ва, что продавать пожилым 
женщинам стало уже нече-
го, а приют и животных надо 
спасать. Всем миром. И я без 
тени сомнений беру у Татьяны 
номер сбербанковской кар-
точки - 4276 4000 2790 6057 
- и прошу от лица всех, кто 
любит животных и готов им 
помогать, не дать приюту по-
гибнуть. К сожалению, мы не 
можем дать телефон и коор-
динаты приюта, потому что, 
увы, проверено практикой: 
только сообщи - и понесут.

- Причем в основном 
делать это будут состоя-
тельные и холеные люди, 
которые любят брать себе 
дорогих животных, а потом, 
устав от них, безжалостно 
гонят прочь, - вступает в наш 
разговор Татьяна.

Ухаживать за животными 
- это призвание, которое не 
каждому дано.

Евгений Малякин

й б
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Да, это абсолютно не-типичный приют для бро-шенных и покалеченных животных. Здесь истово, бес-корыстно, я бы сказал даже - подвижнически, лечат, кор-мят, растят, любят хвостатых и мохнатых существ всех размеров, видов и пород. Не раздают и уж тем более не продают. Им, прошедшим ад людской жестокости, чер-ствости и злости, в этом ме-сте какими-то невероятными усилиями создают рай.Первыми меня встречают радостным лаем старые зна-комцы -  красивая, огромная, очень мощная на вид псина по кличке Рич, которого, похоже, готовили к собачьим боям, возможно, и использовали а потом выгнали на улицу. Он бродил неприкаянный по по-селку и вот нашел приют в «Кошкином доме
«Кошкином доме», а сейчас за,а сейчас за-ливисто лает в мой адрес. Его поддерживает с
поддерживает собака не меобака не ме-нее внушительных размеров - аляскинский аляскинский маламут Агат

маламут Агат, -  красивый, гордый, холеный. Попал в приют
Попал в приют в очень плов очень пло-хом состоянии с разорванной мордой, нагное
мордой, нагноениями. Говорят

ниями. Говорят, вроде бы бомжи его так раз-украсили.Сейч
украсили. Сейчас,как и егоас, как и его сосо-сед - огромный пес Максим, - тоже звонко ла
тоже звонко лает, приветствует, приветствуяя гостя.

Изольда - спасеннаяспасенная изо льдаизо льда
Но где же кошк
Но где же кошки?и?Захожу в один из теплых деревянных дом

деревянных домов на проов на про--сторном деревенском участ-ке и вижу в бо
ке и вижу в большой клетке

льшой клетке красивую, вполне упитанную «британку»«британку».
- Это наша Изольда, - представляет С

представляет Светлана Ваветлана Ва-сильевна одну из многих десятков своих
десятков своих питомиц ипитомиц и любимиц. - Почему такое имя изысканное
имя изысканное? Да просто? Да просто мы ее буквально вынули изо льда выко
изо льда, выкопали зампали замер-зающую и сильно опухшую. Сначала думали
Сначала думали, что эта чи, что эта чи-стокровная «британочка», брошенная каки
брошенная какими-то неми-то не-годяями, беременная. А по-том отнесли к
том отнесли к ветеринару иветеринару и поняли, что это почки у нее 

больные, огромные такие стали, теперь она пожиз-ненно у нас на лекарствах... Скажу вам так: история поч-ти каждого из наших обита-телей - это беда.Узнав, что только для Изольды на лечение уходит 1700 рублей в месяц, не могу удержаться и интересуюсь:- Но как же вы справляе-тесь с такой нагрузкой, это же полторы сотни ртов надо каждый день накормить, да многих еще и подлечить?!Светлана Васильевна стои-чески улыбается:- В последнее время совсем стало тяжело, с трудом вы-кручиваемся. Есть пока еще добрые люди, которые по-могают, кто чем может, - Ан-тонина Валентиновна Асси, Максим Евгеньевич Джава-хян стабильно поддерживают, я молюсь за ни
я молюсь за них... Да всех нх... Да всех нее назовешь. У нас ведь с моей подругой, един
подругой, единомышленниомышленни--цей и верной помощницей, Татьяной обычн
Татьяной обычные пенсии, неые пенсии, не разгуляешься. Мы уже даже в парикмахерск
в парикмахерскую стали поую стали по жребию ходить, в основном Татьяна - онаТатьяна - она ведь еще в Кли

ведь еще в Клинн ездит и там 20 собак кормит, так чтотак что...

История кИстория каждогоаждого питомца - беда
тория к ждо

Когда видишь всех этих явно не голодн
явно не голодных и вполнеых и вполне ухоженных собак в чистых, просторных вол
просторных вольерах для выьерах для вы--гула, кошек в вылизанных светлых домика
светлых домиках с игрушх с игруш-ками, «тренажерчиками» и половичками -
половичками - понимаешьпонимаешь, сколько сил и труда вложено в то, чтобы ко
в то, чтобы компенсироватьмпенсировать человеческой добротой чело-веческую подло
веческую подлостьсть.- Где только мы своих пи-томцев ни нахо
томцев ни находили, в какомдили, в каком только страшном состоя-нии - с выбиты
нии - с выбитыми зубамими зубами, глазами. На многих породи-стых стоят кле
стых стоят клейма Я дажейма. Я даже не представляю этих людей, которые избили
которые избили, искалечи, искалечи-ли свое животное, выкинули на улицу и пош
на улицу и пошли ужинать, ли ужинатьтелик смотреть и спать, - го-ворит Светлана
ворит Светлана ВасильевнаВасильевна. - Может, я и чересчур впе-

чатлительная, но свой ку-сочек мяса не всегда до рта доношу, вспоминаю про Чар-лика или Лелика и им несу. А нам седьмой десяток уже, мы с Татьяной молимся, чтобы дал Бог еще сил и здоровья не столько ради самих себя, сколько ради наших дорогих приемышей.
Кто-то здесь может начать досужие рассуждения про «су-масшедших кошатниц», кото-рые типа «лучше бы о людях заботились, чем...». Но, во-первых, у каждого своя правда и своя жизнь, а, во-вторых, мир так устроен, что в добре и ласке нуждается любое живое божье существо, тем более обиженное и изувеченное. На 

кухне у хозяйк
кухне у хозяйки обосновался

и обосновался сс некоторых пор в особой клет-ке ворон Сафро
ке ворон Сафрон, которогон, которого замороженным подобрали на улице и отогре
улице и отогрели...ли

Хозяйка приюта берет на руки одного из
руки одного из тех, кого натех, кого на-зывает «мои дети». На сей раз это йоркши
раз это йоркширский терьеррский терьер Чарли, которого в приют привезли знако
привезли знакомые хозяйкмые хозяйки, у собаки были выбиты зубы, покалечено ухо
покалечено ухо, отмороже, отмороже-ны конечности. Теперь она веселым клубоч
веселым клубочком путаеком путает--ся в ногах хозяйки.Вообще, я заме

Вообще, я заметил во вретил во вре-мя экскурсии, любезно устро-

енной мне по «Кошкиному дому», что питомцы только увидят хозяйку - бегут к ней, как к заботливой маме, виляя хвостами. Тут двух мнений быть не может: такое отно-шение к себе животного надо заслужить искренней любо-вью и заботой.
- Многие из них при пер-вой встрече похожи на ком-ки грязи, кусачие, злые и обиженные на весь мир, на своих бывших хозяев, - го-ворит Светлана Васильевна с болью в голосе. - Но про-ходит время, и они оживают, возвращаются к нормальной жизни. Единственное, о чем душа теперь в тревоге каждое утро, когда встаю, - хватит ли 

сил и средств всем дать еды и пролечить Мне
пролечить. Мне уже даже не уже даже не тяжело и трудно, а страшно - страшно, что
- страшно, что в одно утро я

в одно утро я проснусь и пойму, что мне их всех нечем нак
всех нечем накормить. Это ж

ормить. Это ж будет катастрофа! Даже Бога прошу: если бпрошу: если б была гарантия
была гарантия, что им всем до конца жизни будет сытно и

будет сытно и тепло, то возь
тепло, то возь-ми меня за них! Мне доброхо-ты говорят: оф

ты говорят: оформляй кредит
ормляй кредит. Но если не смогу его выпла-чивать? Отниму

чивать? Отнимут дом, а моихт дом, а моих детишек куда - опять на мороз умирать?умирать?

ПродаватьПродавать женщинам щинам больше 
родавать

нечего
Светлана Васил
Светлана Васильевна отьевна от одной мысли такой вытира-ет слезы Дает слезы. Да, из двадцати ле

из двадцати летт, которые хозяйка приюта с 

подругой Татьяной посвяти-ла спасению животных от людской жестокости, 17 лет материальных проблем не возникало. Обе пенсионерки во времена СССР хорошо за-рабатывали на производстве, отработали по 40 лет, часто и в две заводские смены, сумели по-лучить, а в 90-е и заработать квар-тиры, скопили на ста-рость. Да и жизнь, еда, корма для животных были в те вре-мена подешевле...А вот теперь так вышло: все, что возможно, пришлось продать, даже две кварти-ры, иначе уникальный при-ют давно бы прекратил свое существование. Сейчас про-давать женщинам стало уже нечего, а приют и животных надо спасать.
Поэтому я без тени со-мнений беру у Татьяны номер сбербанковской карточки - 5469400025905766 - и прошу от лица всех, кто любит живот-ных и готов им помогать, не дать приюту погибнуть. К со-жалению, мы не можем дать телефон и координаты прию-та, потому что, увы, проверено практикой: только сообщи - и понесут. Понесут - тысячами голов - кошек и собак.- Причем в основном де-лать это будут состоятель-ные люди, которые любят брать себе дорогих живот-ных, а потом, устав от них, безжалостно гонят живое существо на мороз и стужу, - вступает в наш разговор по-мощница Татьяна.Конечно, в таком развитии событий трудно сомневать-ся: любят у нас переложить на ближнего свои заботы. Ведь ухаживать

Ведь ухаживать за животныза животны--ми - это призвание, которое не каждому дан
не каждому дано. Мне, наприо. Мне, напри--мер, довелось с удовольстви-м наблюдатьм наблюдать, как живущийкак живущий о соседству мужчина по име-и Сергей, поми Сергей, помогающий жен

огающий жен--щинам, несет кошкам в во-ьере огромное
ьере огромное ведро корма и

 ведро корма и а их нетерпеливое «мяу-мяу» асково улыбае
асково улыбается. Тут сразутся. Тут сразу идно - у человека есть сердце.Другое делолю
Другое дело люди, которыеди, которые, рознав о приюте, вместо по-мощи начинают

мощи начинают названиватьназванивать, а то и приезжать: мол, возьми-те нашу собачк
те нашу собачку или котикау или котика, от вас же не убудет - «ну было 150, станет 15150, станет 152 головы дело

2 головы, деловв-то!». Светлана Васильевна, которой жалко
которой жалко и хочется обои хочется обо-греть и пристроить любое су-щество, не мож
щество, не может отказатьет отказать... Но всему же есть пределы.И цинизм и бе

И цинизм, и бесчувственсчувствен-ность таких, спихивающих с себя ответстве
себя ответственность господ

нность господ не могут не поражать. А по-чему самим тру
чему самим трудно позабодно позабо-титься о тех, кого приручили или даже прост
или даже просто нашли нао нашли на улице? Почему надо искать кого-то ктокого-то, кто проявит добро

роявит добро-ту за тебя? Не есть ли это по-казатель нравс
казатель нравственного опутвенного опу-стошения нашего общества, не так давно е
не так давно еще гордившеще гордивше-гося своей уникальной «все-мирной отзывчи
мирной отзывчивостью»?востью»?Евгений Малякин
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пожертвования на корма и лекарстваа. Тогда у хозяй
ки и создательницы приюта Светланыы Васильевны 
жили, лечились, питались и отогреваали свои оже-
сточенные людской злобой сердца 1110 питомцев. За 
прошедшие почти полтора года их чиисло выросло до 
150 голов и ртов.

с
с
н
ВВ
м
нн
м
емем
по
нини
щ
льль
на
лала
ви

пр
момо

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

РА

ЖивотнымЖивотным, прошедшим адр шедшим а  людской жестюдской жесй же о-кости, черсткости, черствостиости и злости, в приюте какими-то некакими-то невероверо-ятными усилиями создают йсоздают рай.

ПРИЮТ НУЖДАЕТСЯП ЮПРИЮТТ НУУЖУЖДЖДАДААЕТЕТСТСЯСЯ
В В

ГОЛОДНАЯ 
ВЕСНА 
СТУЧИТСЯ 
В КОШКИН ДОМ
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- У нас, я считаю, самая бо-
гатая страна в мире. Но это 
особый разговор, касающийся 
коренных основ созданной 
нами очень странной эконо-
мики, когда практически все 
это богатство безвозвратно 
уходит за рубеж. И это при 
том, что площадь нашей тер-
ритории - 18 млн кв. км и у нас 
60 млн га пахотных земель! Да 
мы, по идее, должны бы весь 
мир своими огурцами зава-
лить.

***
- Любой мужик вне зависи-
мости от национальности, 

внешнего вида, цвета глаз и 
т. п. должен знать только два 
простых действия жизненной 
арифметики - прибавлять и 
умножать. Вычитания и деле-
ния я лично не признаю.

***
- Я создал, на мой взгляд, 
огромное, безупречно дей-
ствующее хозяйство, где 200 
различных фирм, где работа-
ют 100 тыс. человек. У всех, 
как вы знаете, свои проблемы 
- то с зарплатой, то с матери-
алами, то с самолетами... А у 
меня таких проблем нет! При-
чем вся эта система не просто 

исправно функционирует, она 
еще и на пятую-четвертую 
часть сама себя финансирует. 
И если мне требуются деньги 
на реконструкцию того-то или 
того-то, я не пишу писем пре-
зиденту с просьбой выделить 
на это деньги. Я ищу инвесто-
ра, мы договариваемся... 

***
- 24 декабря 1990 года Ельцин 
прилетел к нам в Якутск на 
Ту-154, а мороз был минус 57 
градусов. Самолет очень долго 
не мог совершить посадку и 
полтора часа кружил над по-
лем, так как стоял большой 

туман. Когда Борис Никола-
евич вышел из самолета, я 
еще, помню, предложил ему 
опустить уши у шапки-ушанки. 
Он начал объезжать магазины, 
встречался со студентами, об-
щался с оленеводами... Город 
же наш тогда с населением 
250 тыс. находился в таком 
состоянии, что до сих пор он 
мне снится в самых страшных 
снах. Я называл его «городом 
с кишками наружу». Зимой все 
замерзает и рвется, как нитки, 
- кабели, трубы, коммуника-
ции. Вечером ложишься спать 
и не знаешь, встанешь утром 
или нет... 

В гостях у главного  -
Павел БОРОДИН, 
управделами Президента 
РФ (1993-2000 гг.):

История многодетного 
фермера из Курганской об-
ласти Евгения Васильева на-
шумела после прошлогодней 
прямой линии с президентом 
Владимиром Путиным. Жур-
налисты рассказали главе 
государства о том, что это-
го человека судят за GPS-
трекер, который он при-
крепил к теленку, чтобы тот 
не потерялся. Президент 
даже сразу не понял, какая 
уголовная статья угрожает 
фермеру. А проблема между 
тем существует. Правда, она 
настолько идиотская, что по-
верить в нее действительно 
сложно.

Евгению Васильеву 39 лет, 
он живет в 130 километрах 
от Кургана. Инвалид III груп-
пы и отец четверых детей. 
Чтобы прокормить семью, 
держит подсобное хозяйство 
и небольшое стадо коров. 
Один теленок постоянно от-
бивался от стада. Чтобы не 
искать его по полям и лесам, 
Васильев решил повесить 
на животное GPS-трекер. 
За 390 рублей он заказал на 
популярном интернет-сай-
те устройство, заплатил за 
него через Сбербанк. В сен-
тябре 2017 года, когда фер-
мер приехал получать по-
сылку, там его уже ждала 
группа «работников почты 
в штатском». Следственный 
комитет обвинил фермера в 
«незаконном приобретении 
специальных технических 
средств, предназначенных 
для негласного получения 
информации» (статья 138.1 
УК РФ). Фермеру грозили 
до 200 тыс. рублей штрафа 
или 4 года лишения свободы. 
И он бы их, возможно, полу-
чил. Но после вмешатель-
ства президента силовики 
признали всю несуразность 
ситуации. 

Между тем сегодня по 
этой статье в России осужде-
ны порядка тысячи человек. 
Только в 2016 году приго-
вор выслушали больше 200 
любителей импортных гад-
жетов с функцией скрытой 
записи. Жительница Влади-
востока получила почти два 
года колонии за продажу 
спортивных часов с функци-
ей видеонаблюдения. Кто-то 
купил очки для рыбалки с 
видеокамерой, кто-то - за-
бавный сувенир со встроен-
ным диктофоном.

«МН» нашел в интернет-
магазинах несколько пред-
метов, за приобретение ко-
торых, как выясняется, тоже 
можно угодить за решетку.

Сувенир для 
шпиона-любителя

На вид это обычная шари-
ковая ручка-автомат, кото-
рая ничем не отличается от 
других изделий из ближай-
шего магазина канцтоваров. 
Но всего лишь одно движе-
ние, и привычный для каждо-
го человека аксессуар ловко 
превращается в записываю-
щее устройство. 

Таким товаром забит весь 
интернет, а продавцы ут-
верждают, что более удач-
ной идеи для подарка дело-
вому человеку придумать 

невозможно. «Никто и не 
подумает заподозрить вас 
в шпионаже» - так звучит 
большинство рекламных 
объявлений.

Это неправда: сотрудни-
ки правоохранительных 
ор ганов заподозрят и даже 
оформят уголовное дело.

За похожую ручку, прав-
да, снабженную не только 
диктофоном, но и видеока-
мерой, 30-летний дизайнер 
Евгений Матвиенко из Но-
вочеркасска был осужден на 
год. Он покупал в китайском 
интернет-магазине объек-
тивы для фотоаппарата, а 
заодно кликнул на смешной 
сувенир. Стоил он какие-то 
копейки. А дальше все было, 
как и в случае с фермером. 

«Я к адвокату обратился. 
Но, оказывается, о существо-
вании этой статьи не знают 
даже сами юристы. Первый 
из защитников мне так и ска-
зал: «Тебя дурят. Иди к следо-
вателям и забирай свою руч-
ку», - рассказывает дизайнер. 

В итоге получил полтора 
года условно и считает, что 
ему еще повезло.

А за очки 
ответишь...

Солнцезащитные очки с 
видеозаписью тоже можно 
без проблем приобрести в 
интернете. Выглядят они 
вполне привычно, только 
на пластике между стекла-
ми крошечная видеокаме-
ра. Производитель обещает 
картинку в самом высоком 
качестве. Угол обзора равен 
75°. Имеется чувствитель-
ный микрофон с прогрес-
сивной системой шумопо-
давления. Есть возможность 
получения черно-белых фо-
тографий и видеороликов, а 
также присутствует широ-
кий набор съемочных режи-
мов. Для оригинального по-
дарка вполне приемлемый 
вариант. «Выберите свою 
пару очков и выглядите со-
временно!» - призывают 

продавцы. Только о том, что 
любоваться собой покупа-
телю придется уже на зоне, 
они не уточняют.

Пенсионер Николай 
Смир нов из Новочебоксар-
ска заказал подобные очки 
просто из любопытства, уж 
очень он любил возиться с 
техникой. Подобрал самую 
дешевую модель, заплатил 
1257 рублей. Но вскоре по-
жилого мужчину вызвали 
на допрос в Следственный 
комитет. Когда дедушку 
спросили, заказывал ли он 
товар из Китая, тот сразу 
признался: «Конечно. Вну-
ков снимать. А то они при 
виде обычной камеры на-
чинают паясничать». Это 
было чистосердечное при-
знание. Правоохранители 
записали себе в актив еще 
одно раскрытое преступле-
ние, а пенсионер Смирнов 
заплатил штраф 10 тыс. ру-
блей. Легко отделался.

Видеоняня 
под колпаком

В истории с коровой при-
менялся GPS-трекер. Осо-
бенность устройства в том, 
что оно передает данные о 
местоположении объекта 
на компьютер постоянно. 

Есть еще GPS-маячки, их 
применяют для того, что-
бы отслеживать местопо-
ложение детей. Отличие от 
трекера в том, что маяк на-
ходится в спящем режиме 
и отправляет данные толь-
ко после запроса. Родители 
могут зайти в специальное 
мобильное приложение и 
узнать, где в данный момент 
находится ребенок, а также 
историю его передвижений. 
Словом, очень полезное 
изобретение. Но при попыт-
ке его купить или продать 
можно сесть на 4 года.

На интернет-форумах 
уже всерьез обсуждает-
ся, можно ли пользоваться 
видеонянями - там камера 
спрятана в мягкой игрушке. 
По всем показателям этот 
гаджет подходит под поня-
тие спецсредства, за покупку 
которого можно ответить 
по закону. Если за трекер 
для теленка в нашей стране 
можно получить реальный 
срок, то почему не могут 
осудить за плюшевую виде-
оняню?

Наталья Пуртова

Оригинальный сувенир с функцией аудио- или видео-
записи может дорого обойтись его хозяину. «МН» раз-

бирался, какие покупки могут обернуться уголовным 
делом и реальным сроком.

 МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА                      
«Если не изменить законодательство, то 

следователи и впредь будут пополнять ста-
тистику «шпионских дел». Как это обычно 
происходит? - рассуждает юрист Сергей 
Краснов. - Человек заказывает устройства 
на известном сайте, далее таможня передает 
информацию правоохранителям, те начина-
ют работу с заказчиком этого устройства. 
Покупателя вызывают в почтовое отделение 
и берут с поличным при получении посыл-

ки. Действия человека квалифицируют как 
покушение на совершение преступления, то 
есть на незаконный оборот спецсредств.

Другой вариант: кто-то решил избавиться 
от ненужной техники, публикует объявление 
о продаже прибора, под видом покупателей 
к нему приходят оперативные сотрудники. 
Если человек признает вину, дело в суде бу-
дет рассматриваться в особом порядке. Мак-
симум присудят штраф 20-30 тыс. рублей или 
полгода условно. Так что от покупки таких 
оригинальных устройств лучше отказаться».

ЗА АВТОРУЧКУ С ВИДЕОКАМЕРОЙ 
МОГУТ ПОСАДИТЬ

лет



21ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ17(1269) 
17 апреля 2018 года
www.mirnov.ru

Артисткам легендарного коллектива 
не пришелся по душе одно-
именный сериал на канале 
«Россия-1». «МН» побеседовал 
о ленте с Ольгой Каллиопиной, 
заслуженной артисткой, более 
четверти века работавшей в 
«Березке».

- Естественно, в сериа-
ле все выдумано! - начала 
наша собеседница. - Начи-
ная от имени основатель-
ницы коллектива: все же 
знают, что она - Надежда 
Сергеевна Надеждина. В 
картине она стала почему-
то Надеждой Петровной 
Светловой. Что хотели 
этим сказать авторы? За-
чем тогда взяли оригиналь-
ное название коллектива? 
Надо было и его изменить, 
тогда уж совсем, что назы-
вается, не подкопаешься 
- выдумывай что угодно. 
С интригами тоже пере-
мудрили. Не было ни-
когда противостояния 
двух «народных кол-
лективов»: «Березки» 
и ансамбля Игоря Мои-
сеева, как это показали 
в сериале. И не могла 
девочка из ансамбля 
соблазнить папу своей 
подруги - тут вообще 
неприятная сюжетная 
линия, это мое личное 
мнение.

После выхода на 
экран первых серий, 
рассказывает артистка, ей 
звонили многие коллеги - 
поделиться ощущениями 
от картины. И все недоуме-
вают: зачем в преддверии 
70-летия прославленного 
коллектива так показали 
его историю? Ведь можно 
было иначе. Не то что бо-
лее достоверно, но более 
интересно, художественно, 
не напирая на несущество-
вавшие скандалы. Ольга 
приводит пример: художе-
ственный фильм «Деви-
чья весна», вышедший на 

экраны в 
1960 году. 
Тоже о 
«Берез-
ке». По 
жанру это му-
зыкальная комедия.

- Рекомендую пере-
смотреть. Вот там и твор-
чество представлено в 
полной мере, и любовная 
линия героев. Всего в меру 
и очень достойно.

Здесь же, в новом сери-
але, говорит Каллиопина, 
чего только не намешано! 
И «Варя с Урала», как в 
фильме «Самая обаятель-

ная и привлекательная». 
И типажи из «Москва сле-
зам не верит»: одна - иска-
тельница счастья, авантю-
ристка, вторая - скромная 
и милая, третья - главная 
героиня, преодолевающая 
все преграды на своем пути 
и обретающая счастье.

Понятно, что многие 
зрители (особенно моло-
дые) прежде не слышали 
о «Березке». Теперь благо-
даря сериалу узнали. Но...

- Мне кажется, не таким 
должно быть знакомство 

с творчеством ансамбля, 
- подчеркивает Ольга. - В 
чем-то авторов ленты могу 
понять. Главная мысль оче-
видна - пытались показать 
разные судьбы девушек в 
СССР, а также обыграть 
девиз «Кто стремится, тот 
добьется!». Но некрасиво 
показали. Слишком много 
банальностей. То, что без 
труда и таланта не только 

в «Березку» - ни-
куда не попасть, 
это и так понятно.

- Такого, что-
бы работать 
уборщицей в ан-
самбле, одновре-
менно оказаться 
талантом и быть 
приглашенной к 
Славе Зайцеву, да 
еще танцевать, ну 
не могло такого 
быть, уж в «Берез-
ке» точно, - пере-

числяет все «не так» наша 
собеседница. - Случались 
ли интриги? Да! Как везде. 
Конечно, всякое бывало. И 
конкуренция, и платья пор-
тили, и колкости говорили 
друг другу. И обижались, и 
плакали. Но все эти непри-
ятности быстро забыва-
лись на фоне побед, новых 
партий...

Что еще не так
  В сериале руководитель 

«Березки» показана эта-

кой «матерью родной» для 
всех. Когда главная герои-
ня Варя попала в тюрьму 
по оговору, Светлова лич-
но едет ее вызволять. «Да, 
Надеждина такой и была, 
беспокоилась за каждого 
своего артиста. И помога-
ла каждому. Но... в тюрьму 
«Березка» не попадала», 
- утверждает Ольга Кал-
лиопина.

  Надеждина в любых об-
стоятельствах сохраняла 
выдержку и спокойствие. 
По воспоминаниям ар-
тистки балета и нынешне-
го руководителя ансамбля 
Миры Кольцовой, ан-
самбль был на гастролях в 
одной из стран, когда там 
началось землетрясение: 
«Одна из танцовщиц в па-
нике побежала. Надежди-
на ей сказала: «Марго, что 
же вы так несетесь, вы же 
советский человек!»

Осталось добавить, 
что по словам известно-
го сценариста Зои Кудри, 
идея снимать киноисто-
рию о «Березке» принад-
лежала ей. Планировала 
для Первого канала, с 
которым давно сотруд-
ничает. Но конкуренты, 
узнав о ее планах, идею 
унесли и сняли свое кино. 
Хотя, возможно, идея 
снять ленту об ансамбле-
легенде просто витала в 
воздухе.

Марта Черемнова

 

Наконец-то свершилось! Премьера 
нового сериала Валерия Тодоровско-
го «Частица Вселенной»! Давно пора 
было ударить хорошим фильмом «по 
разгильдяйству и бездорожью» отече-
ственного ТВ...

Новый сериал «про космос» сделан 
на удивление хорошо. С красивыми, 
продуманными общими планами на-
шей планеты, с аппаратами, трениро-
вочными центрами, наполненными 
оборудованием, проводами и трубками. 
В общем, со всеми необходимыми атри-
бутами космического реализма. Даже 
невесомость показана с удивительной 
реалистичностью. Утритесь, западные 
мастера компьютерных эффектов, мы 
тоже не лыком шиты, как говорится. 
Вот только проблема в том, что герои 
«Частицы Вселенной» в полнейшей 
невесомости заняты тем, что... выясня-
ют отношения со своими женщинами. 
Опять? Ну как же так? Неужели нет у 
нас никаких других идей и сюжетов для 
фильмов, кроме как эта бесконечная 
сага о любви?

В «Частице Вселенной» любви мно-
го, и она там разная. Но женщины ге-
роев-космонавтов в этом сериале за-
нимают куда больше космического 
пространства, чем того требует жанр. 
Если, конечно, мы смотрим фильм о 
космосе. Потому что между всеми эти-
ми историями измен, лжи и страсти 
как-то забываешь, что тут вообще-то 
речь идет о самом смелом, самом по-
трясающем достижении человечества. 
Полеты в космос - чудо, сделанное че-
ловеческими руками, и я, конечно, за 
пропаганду и популяризацию косми-
ческой темы. Отсюда и вопрос: зачем 
же тогда тут столько кухонной драмы? 
Неужели никакие другие истории не 
увлекут зрителей? Что будет, если мы 
вдруг возьмем и снимем кино о вызове, 
брошенном человечеством этой самой 
бескрайней Вселенной? Что если мы 
рискнем мечтать о будущем, говорить 
о науке, рассказывать о фантастиче-
ских идеях, которые уже сегодня стали 
реальностью? Что нам мешает снять 
настоящее масштабное кино о космо-
се? Не иначе как продюсеры Первого 
канала просто боятся, что под такое 
кино домохозяйки не станут борщи ва-
рить. Переключат еще на другую кноп-
ку. Не дай-то бог!

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

«Стану либо врачом, 
либо физиком»

И ЦЕЛОЙ 
«ВСЕЛЕННОЙ» 

МАЛО!

с  Татьяно
й  

         В
еденск

ой
«АНСАМБЛЬ ДОСТОИН
БОЛЕЕ КАЧЕСТВЕННОГО
СЕРИАЛА!»

«Стану либо врачом, 
либо физиком»

у р

- Одна газета на первой по-
лосе дала анонс: «Басков 
спит с немкой». Открываешь 
газету, читаешь - оказывается, 
речь идет о кошке немецкой 
породы. И это правда, у нас в 
доме живет такая кошка, и она 
спит со мной на одной крова-
ти. Так что ваш брат журналист 
подбрасывает много тем для 
семейных раздоров...

***
- Когда я приехал в Италию, меня 
спросили: неужели вы учились в 
России? Я с гордостью ответил: 
«Да». И почему это русские пев-
цы должны ехать стажироваться 

в Италию? Шаляпин в свое вре-
мя тоже ездил и учил их, а не они 
его. Но потом мы потеряли свое 
лицо в опере. Я хочу, чтобы за 
границей - в Европе, США - поя-
вились артисты, которые смогли 
бы найти свою нишу, особенно в 
эстрадно-классическом жанре. 
До нынешнего времени такого 
певца еще на зарубежном рынке 
не было.

***
- Ни в одной цивилизованной 
стране мира ни один оперный 
театр не существует как хоз-
расчетное предприятие. По-
могают спонсоры, меценаты. 

Искусство всегда расцветало 
при благоприятной экономике. 
При ином раскладе оно мед-
ленно умирало.

***
- Третий мой альбом - «Посвя-
щение» - разошелся тиражом 
1 млн 200 тыс. экземпляров. 
Благодаря пиратству этот аль-
бом продавался везде, даже 
на Кипре. Российская фирма 
продала только 20 тысяч. На 
остальном нажились пираты. 
Поэтому я считаю правильным 
будет ввести федеральные 
акцизные марки на диски. 
Можно будет поднять зарпла-

ту преподавателям консер-
ватории, Института культуры, 
других учебных заведений.

***
- У меня начнутся гастроли 
в Нью-Йорке, которые еще 
несколько недель назад из-за 
известных событий оказались 
под вопросом. Но недавно мне 
сообщили, что все билеты на 
мои концерты проданы, надо 
ехать. Кстати, на следующий 
день после взрывов в США 
меня достали вопросами, за-
страховался ли я или собира-
юсь ли страховаться. Но ведь от 
всего застраховаться нельзя!

В гостях у главного  -
Николай БАСКОВ, 
певец:

«Не могла девочка из ансамбля 
соблазнить папу своей подруги»
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ОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

Олейников всегда охотно 
уступал первенство харизма-
тичному и куда более энер-
гичному Юрию Стоянову, 
тактично отходя на второй 
план. Но именно Олейников 
был душой программы.

Последний раз корреспон-
дент «МН» общался с Ильей 
Львовичем за год до его 
смерти. Мы пришли к арти-
сту домой, поздравили его 
с днем рождения. Он сидел 
у вентилятора, страдая от 
небывалой для Петербур-
га 30-градусной жары, рас-
сказывал, что, хотя родом 
из Молдавии, а там бывало 
и покруче, летний зной ни-
когда не любил. Жаркие ку-
рорты Олейникова совсем 
не прельщали. Да и в Питере 
он решил поселиться именно 
из-за климата - прохладного 
и дождливого.

- Долго жить хотите? 
- задали мы бестактный во-
прос.

- Ох, как не хочется быть 
вяло передвигающейся мо-
гилкой, впавшим в маразм 
старикашкой. Что может 
быть отвратительнее этого? 
Я хочу жить только до тех 
пор, пока сам смогу передви-
гать ноги.

- Но юмор, говорят, прод-
левает жизнь...

- Юмор полезен тем, кто 
его потребляет, а нам с Юрой 
Стояновым он жизнь только 
укорачивает. То время, кото-
рое мы проводим в студии, 
записывая «Городок», сильно 

зашкаливает за все нормы 
Трудового кодекса.

Илья Львович рассказы-
вал о своей молодости, от-
кровенно иронизируя над 
собой. Ведь до 19 лет, по 
словам артиста, он не вы-
говаривал половину букв 
алфавита. А когда сдавал 
экзамены в эстрадно-цир-
ковое училище, до слез 
рассмешил педагогов, за-
явив: «Я - Илюфа иф Ки-
финефа, профитаю вам 
бафню Фергея Мифалко-
ва «Жаяч во фмелю». Что 
удивительно, взяли - зачис-
лили на первый курс.

О том, как он встретил 
свою любовь, тоже рас-
сказывали анекдоты. Ведь 

Олейников два раза заклю-
чал брак фиктивно, из-за про-
писки. Одна из «жен» заявила, 
что беременна, и попросила 
много денег. «Какой ребенок, 
я ее даже пальцем не тронул!» 
- возмущался Олейников и 
пригрозил придушить за вра-
нье - еле отстала.

Ну а свою настоящую жену 
он встретил на гастролях. 
Играл в спектакле и вдруг в 
первом ряду зрительного зала 

увидел ее - строгую 

девушку с книжкой в 
руках. Когда закрыл-
ся занавес, бросился 
знакомиться - под-
караулил у выхода. 

Что-то путано говорил, 
предложил выпить шам-
панского. Она согласилась, 
но уточнила: «Я бы, пожа-
луй, лучше выпила конья-
ка, чтобы снять напряже-

ние». Денег на коньяк у него 
тогда не хватило, Ирине 

(так звали девушку) еще и до-
плачивать пришлось...

Она и в семье была за глав-
ного. Олейников говорил, что 
если бы жена куда-то уехала 
и он остался бы один на один 
со всеми этими счетами и кви-
танциями, то, наверное, с ума 
бы сошел. Они с Ириной пре-
красно дополняли друг друга, 
душа в душу прожили вместе 
35 лет. Хотя и ревность, види-
мо, в этой паре тоже присут-
ствовала. Как рассказывал 

Илья Львович, однажды 
Ирина приехала в город, где 
он был с гастролями, и под-
ложила в его номер запи-
сочку якобы от прекрасной 
незнакомки: «Приходи, жду, 
люблю». Он пришел, а в но-
мере она. Говорил, что ничуть 
не обиделся тогда на жену, 
ведь это была никакая не 
проверка, а стеб - она знала, 
что он жутко любопытный 
и придет взглянуть на «пре-
красную незнакомку». Потом 
вместе долго смеялись...

- Главное в жизни - не сла-
ва, а элементарное состояние 
внутреннего спокойствия, - 
говорил Олейников. - Люди 
счастливы просто потому, что 
живут, хотя они этого и не 
понимают, вечно хотят боль-
ше заработать, перехватить 
ролишку получше, а ведь это 
суета сует. Все до того мо-
мента, пока ты не попадешь в 
депрессивную ситуацию и не 
поймешь, что нет ничего до-
роже жизни самой по себе...

Дина Райдер

Новому шоу на НТВ 
меньше месяца. Однако к 
проекту уже накопились 
вопросы.

Первый - о несовершенно-
летних участниках. Его озву-
чила на съемках актриса Яна 
Поплавская, приглашенная в 
передачу в качестве гостьи. 
В студии рассказывали исто-
рию многоженца, якобы став-
шего отцом 12 детей от пяти 
женщин, причем все прожи-
вают на одной жилплощади 
- и папаша, и его любимые 
женщины, и детишки. При-
чем несовершеннолетних де-
тей тоже привели в студию...

- И ведущий, присаживаясь 
на корточки перед четырех-
летним мальчиком, спраши-
вает, как ему живется в такой 
семье, знает ли малыш, как 
зовут его личную маму! Я 
не поверила своим глазам и 
ушам! Это же несовершен-
нолетние дети, как о таком 
можно спрашивать?! - до сих 
пор негодует Поплавская. - Я 
остановила запись програм-
мы... Как они могли манипу-
лировать детьми в угоду рей-
тингу?! Куда смотрят органы 
опеки?!

- Нет никакого мужчины-
пятиженца,- на условиях ано-

нимности поделился с нами 
источник на канале. - Исто-
рию придумали, чтобы при-
влечь внимание к шоу.

То есть вопрос «что у вас 
правда, а что выдумка?» тоже 
хочется задать авторам пере-
дачи.

Вопросы вызывают и лич-
ности экспертов. Например, 
Виктор Калкутин, он явля-
ется судмедэкспертом. Но к 
генетике данная специализа-
ция прямого отношения не 
имеет! В очередном выпуске 
появился Александр Серегин, 
считающий себя внебрачным 
сыном Фиделя Кастро и меч-
тающий пройти тест на род-
ство с потомками кубинского 
вождя. Ведущий вспомнил, 
что у него дома есть чучело 
крокодила, подаренное кому-
то из его родни лет 30 назад 

самим Кастро. А вдруг на чу-
челе остались следы Фиделя 
и можно выделить ДНК?! 
Безумная идея, но мало ли... 
И вдруг судмедэксперт важно 
сообщает: что ДНК можно 
обнаружить в самых неожи-
данных местах, на одежде - 
обязательно, ну а чучело 
можно проверить.

Однако несколькими неде-
лями ранее, на соседней кноп-
ке, этот же эксперт пытался 
опротестовать результаты 
ДНК-исследования сцениче-
ского костюма Спартака Ми-
шулина! Уверял, будто мате-
риалы для экспертизы ДНК 
могут храниться всего... не-
сколько недель. После чего, 
видимо, испаряются. Хотя 
данное суждение опровергает 
известный генетик, профес-
сор с мировым именем Павел 
Иванов. Но там хотя бы был 
костюм (!), который артист 
надевал регулярно, а тут... чу-
чело крокодила, подаренное 
30 лет назад. И можно найти 
следы?!

Впрочем, в подобных пере-
дачах случается и так, что 
некоторые эксперты озвучи-
вают то, что их просят, - для 
драматургии! Это же шоу!

Осталось добавить, что 
канал рапортует о высоких 
рейтингах проекта: зрители 
смотрят, им нравится...

Марта Черемнова

«Ищейка» в симпатичном 
лице Анны Банщиковой воз-
вращается на телеэкраны. 
Чего же ждать от продолже-
ния популярного сериала?

Во-первых, подполковника 
полиции Александру Кушнир, 
которую и играет Банщико-
ва, переводят из Москвы в 
небольшой город на берегу 
Черного моря. По иронии 
судьбы непосредственным 
ее начальником становится 
бывший возлюбленный. Она 
страдает, мучается. Вдруг 
встречает человека, который 
готов исполнить любое ее 
желание. Но загадочный не-
знакомец оказывается совсем 
не тем, за кого себя выдает...

- Характер моей герои-
ни меняется, - рассказывает 
актриса Анна Банщикова. 
- Если в первом сезоне она 
была в чем-то неопытна, то 
впоследствии становится 
более жесткой и неприми-
римой. Она любит людей и 
всегда переживает за тех, чьи 
дела расследует. Это челове-
ческое небезразличие моей 
героини перекликается и с 
моим характером.

Кстати, в новом сезоне 
будет раскрыт маленький 
секрет актрисы. Дело в том, 

что у Анны Банщиковой во-
лосы от природы вьющиеся, 
а у ее героини - прямые, и ху-
дожникам по гриму приходи-
лось перед каждым съемоч-
ным днем выпрямлять и 
фиксировать естественные 
кудри актрисы. На протяже-
нии всех сезонов Александра 
Кушнир появляется в кадре с 
одной и той же строгой при-
ческой, без каких-то легко-
мысленных кудряшек. Но 
однажды в съемки вмеша-
лась стихия.

- В один из дней мы снима-
ли сцены свидания Алексан-
дры и Бориса. Они должны 
были в яркий солнечный 
день гулять по пляжу, заго-
рать на шезлонгах. А с утра 
пошел ливень! Но съемки 
останавливать было никак 
нельзя, поэтому решили про-
должать, немного изменив 
действие: герои гуляли под 
зонтами. И волосы Анны 
приобрели природную фор-
му, выпрямить их было уже 
невозможно! - говорит ре-
жиссер Дмитрий Брусникин.

Ирина Иванова

«ДНК» со скандальным 
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«Ãîðîäîê»,

17 апреля исполнилось ровно 25 лет с тех пор, как на 
нашем телевидении появилась одна из самых ярких 
юмористических передач - «Городок». Программа пре-
кратила свое существование, когда не стало Ильи Олей-
никова. Незадолго до смерти Илья Львович предсказал: 
«Отметим 20-летний юбилей и - адью». Так и вышло...
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20 лет Олейников 
и Стоянов были 
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Жерер Депардье выступит 
на концерте памяти 
Владимира Высоцкого в конце 
апреля. Прибудет в Москву на 
несколько дней, а затем снова 
уедет. Хоть французский 
актер и получил российское 
гражданство в 2013 году, 
перебраться на новую родину 
мсье так и не рискнул.

Напомним: пять лет назад 
артисту с помпой вручили 
российский паспорт. А так-
же, как неоднократно писа-
ли, надарили недвижимость. 
Трехкомнатную квартиру в 
Мордовии, пятикомнатную - 
в Грозном. А еще вроде как 
он строил загородный особ-
няк в подмосковном поселке 
Белые Столбы...

Однако на сегодня, как вы-
яснил «МН», у актера в Рос-
сии нет ни одного квадратно-
го метра!

В Белых Cтолбах нахо-
дится Госфильмофонд - архив 
отечественного кино. До не-
давнего времени учреждени-
ем руководил Николай Боро-
дачев, добрый друг Депардье. 
Именно к нему и приезжал 
мсье Жерар. А жители по-
селка, с удивлением наблю-
давшие появление на улицах 
кортежа знаменитости, пу-
стили слух, будто он станет 
их соседом. Даже строящийся 
особняк демонстрировали. 
Якобы сам Депардье строит! 
Однако оказалось, что стро-
ительство вели совершенно 
другие люди. И они уже спра-
вили новоселье!

Недавно друг Депардье 
ушел из Госфильмофонда, по-
лучил должность в Москве. И 
больше мировую звезду в Бе-
лых Столбах не видят.

Квартира в Мордовии, как 
оказалось, также принадле-
жит Николаю Бородачеву. 

Дарение - лишь разыгран-
ный для журналистов спек-
такль. Жерар был в Мордо-
вии несколько раз, но жил в 
гостиничных апартаментах, 
рассказала нам сотрудница 
министерства культуры ре-
спублики, добавив, что виде-
ла мсье лично и что он про-
извел приятное впечатление. 
Улыбался, заигрывал с жен-
щинами. Говорил даже, что не 
прочь обзавестись тут семьей. 
«Найдите, - смеялся, - мне хо-
рошую невесту». Но всерьез 
его слова никто не воспринял. 
Только очень наивный чело-
век мог поверить, что знаме-
нитость и вправду осядет в 
российской глубинке.

А вот в Грозном Депардье 
действительно пытались по-
дарить квартиру. О чем был 
снят не один телерепортаж! 
Однако впоследствии артист 
ключи вернул и честно при-
знался, что переезжать в сто-
лицу Чечни пока не намерен, 
а лишняя недвижимость ему 
без надобности.

- В России мы хотели сни-
мать кино, - рассказал нам 
агент Депардье. - Но пока 
есть трудности с финансиро-
ванием.

Также он заверил, что 
мсье Жерар очень тепло от-
носится к России, президенту 
и гражданам. Перебираться 
насовсем Депардье не будет. 
Однако российский паспорт 
всегда при нем.

Остается добавить, что 
сейчас актер живет в основ-
ном в Бельгии. Много путе-
шествует. А в интервью на-
зывает себя не гражданином 
какой-то одной страны, а 
гражданином мира.

М.Ч.

Отразится ли на карьере народной артистки затеянный ею 
скандал в Сургуте? Не разочаруются ли в Ароновой зрители? И 
будут ли приглашать ее на гастроли продюсеры?

Напомним, скандал раз-
горелся в Сургуте во время 
антрепризного спектакля. 
После получасовой задерж-
ки актриса Мария Аронова 
вышла на сцену и заявила, 
что организаторы гастролей 
не хотят выплачивать арти-
стам гонорар, «говорят, нет 
денег». После гневной речи 
со сцены гонорар «нашелся». 
Но после инцидента неко-
торые наиболее горячие го-
ловы предлагали привлечь 
актрису к административно-
му наказанию. «По сути, она 
взяла зрителей в заложники 
для решения личных финан-
совых проблем», - писали в 
соцсетях.

Театральные продюсе-
ры и коллеги в подавляю-
щем большинстве на сто-
роне Марии. Организатор 
антрепризных гастролей 
знаменитостей Андрей Фе-
офанов выражает общее 
мнение коллег:

- В 90-е и нулевые арти-
сты регулярно попадали в 
такие ситуации: пока они 
доигрывали спектакль, 
устроитель гастролей «сни-
мал кассу» (то есть заби-
рал все деньги) и сбегал. 
Артисты оставались без 
заработка. Бывали случаи, 
когда не оказывалось даже 
обратного билета (мошен-
ник-устроитель «забывал» 
приобрести) и актеры до-
бирались домой сами, чуть 
ли не на перекладных... По-
добные истории случались 
почти с каждым актером 
и певцом. Как говорится, 
опытом уже наученные...

- Представьте ситуа-
цию: артист перед началом 
спектакля смотрит из-за 
кулис, наблюдает полный 
зал. Аншлаг! - продолжает 
наш собеседник. - То есть 
зрители билеты купили. 
А устроители спектакля 
вдруг говорят, что им не-

чем расплачиваться с арти-
стами. И стоят за кулисами 
Мария Аронова, Михаил 
Полицеймако, 76-летний 
Сергей Шакуров. В гри-
ме... Творческие люди так 
устроены, что им неловко 
сказать, что с ними пыта-
ются поступить, мягко го-
воря, нечестно. Мария на-
шла в себе силы открыто 
заявить о конфликте.

- Вообще-то должен быть 
официальный, подписанный 
договор между устроителем 
и артистами либо их пред-
ставителями о выполнении 
услуг (спектакле) и порядке 
расчетов, - говорит правоза-
щитник Сергей Николаев. - 
Если в договоре прописано, 
что окончательный расчет 
должен произойти не позд-
нее чем за два часа до на-
чала спектакля, время исте-
кает, а гонорар артисты не 
получили, я бы посоветовал 
потребовать от устроителя 
гастролей дать письменное 
и подробное объяснение, по 
какой причине денег до сих 
пор нет. После чего можно 
вызвать представителя по-
лиции, а также обратиться 
в суд. Согласен, это непро-
стой путь, но надо отстаи-
вать свои права и интересы. 
Но делать это не через зри-
телей!

Выносить сугубо рабо-
чий конфликт на публику 
- это неуважение к тем, кто 
пришел на спектакль, счи-
тает правозащитник:

- Люди пришли 
отдохнуть, честно заплати-
ли за билеты, а тут на них 
вываливают ушат разбира-
тельств. А если бы каждый 
зритель из зала поделился 
с уважаемыми артистами 
своими бедами и финансо-
выми трудностями? Понра-
вилось бы это столичным 
гостям? Не думаю. Это не-
этичный поступок.

Марта Черемнова
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Никите Преснякову, который только делает первые шаги на 
эстраде, приходится несладко. Мама, папа, дед, обе бабушки 
в этой семье - все поют. И, понятно, публика всегда будет 
сравнивать юного продолжателя династии с членами клана 
Пугачевой.

Старший внук Пуга-
чевой занимается рок-
музыкой, сам пишет песни, 
создал группу. И терпеть не 
может, когда про него го-
ворят, мол, понятное дело, 
родственники везде двига-
ют. А тут еще и журнали-
сты клюют без конца Ни-
киту, обсуждая и осуждая 
каждый его шаг.

- Раньше сына это силь-
но ранило, но теперь пере-
стал обижаться, поскольку 
он очень неглупый, - рас-
сказал Владимир Пресня-
ков-младший. - При этом 
я его не учу тому, когда 
нужно, а когда не нужно 
реагировать на недобро-
желателей. Дело в том, что 
Никита очень правильно 

относится к тому, что он 
делает, и ему это нравит-
ся. А на тех, кто раздува-
ет шумиху, ему плевать - 
пусть беснуются.

Тем не менее отец уверен, 
что груз фамилии и родства 
очень давит на сына.

- Я про это могу говорить 
часами, размышлять о том, 
как оставаться сыном или 
внуком известных людей, 
чтобы на тебя без конца не 
показывали пальцем: «А, ну 
все понятно, это пугачев-
ский», - продолжает Пре-
сняков-младший. - Никите 
приходится очень сложно, 
но он с честью выдержива-
ет эти испытания.

А вот сам Владимир уве-
ряет, что никогда не обижа-
ется на то, что о нем сочи-
няет желтая пресса.

- Ради бога, пишите! - 
улыбается он.

Кстати, это не что иное, 
как школа Пугачевой. Она 
тоже никогда не реагирует 
на нападки журналистов. 
«Зачем? - улыбается ар-
тистка. - Если пишут, зна-
чит, я людям нужна и ин-
тересна. Когда перестанут 
- уйду на пенсию».

Иван Попельнюхов

Депардье 
остался 
без жилья

Пресняков пожалел сына

REX/FOTODOM

Аронова не права?

FOTODOM
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- Музыкальный про-
ект, который мы на-
звали «Ободзинский», 
появился год назад, 
- рассказала нам стар-
шая дочь артиста Ан-
жела. - Мы придумали 
несколько концертных 
программ, гастроли-
руем, исполняем пес-
ни отца. Кроме того, я 
рассказываю о нем со 
сцены.

По словам нашей 
собеседницы, проект 
родился из пожелания 
зрителей.

- Мне часто пишут 
люди, которые его пом-
нят и любят. Многие из 
них исполняют песни из 
папиного репертуара, 
говорят, что его хиты - 
это искусство на века, - 
продолжает Анжела.

Ну а в планах у до-
черей певца - создание 
музея Ободзинского.

- Отец в последние 
годы своей жизни не 
раз говорил мне, что 
уже не очень хочет 
выступать как артист 
(«Все, что хотел сказать 
со сцены, я сказал» - это 
его слова), но хотел бы 
заниматься педагоги-
ческой деятельностью, 
помогать творческой 
молодежи. Возможно, 
нам удастся воплотить 
то, что он не успел, - ре-
зюмировала наша собе-
седница.

Добавим, что Ва-
лерий Ободзинский 
ушел из жизни всего 
в 55 лет. Остались две 
дочери. Анжела стала 
профессиональным му-
зыкантом, а Валерия 
- звукорежиссер в музы-
кальной компании, где 
когда-то записывал пес-
ни ее знаменитый отец.

В.К.

ВЕРСИЯ 1.  
«Детская ревность»

Предыстория такова. С 
2001 по 2011 год Краско был 
женат третьим браком. Роди-
лись два сына - Иван и Федор. 
Но Наталья Николаевна (так, 
с теплотой и уважением, ар-
тист называл третью супругу, 
гордился - имя-отчество как 
у жены Пушкина!) полюби-
ла другого, о чем сообщи-
ла мужу. Тот благородно 
оставил ей и сыновьям 
трехкомнатную квар-
тиру и ушел. Жил у 
тещи, позже - на жил-
площади бывшей граж-
данской жены сына 
Андрея. К сыно-
вьям и экс-супруге 
продолжал ино-
гда ходить в го-
сти, летом маль-
чишки жили у 
него на даче под 
Питером... И вот 
теперь молодая 
жена ревнует 
сильнее. Не к де-
тям, а к их маме.

- Наташа (Ше-
вель. - Ред.) сама 
себя накрутила, 
чего-то напридумы-
вала. Какая-то дет-
ская ревность: не дай 
игрушку, она моя! Я 
уже сказал, что ей не 
о чем беспокоиться, 
мы вместе, у нас все 
хорошо. А с Ната-
льей Николаевной 
общаюсь, потому 
что там дети, - пы-
тается объясниться 
Краско. Но жена не 
унимается...

ВЕРСИЯ 2.  «Хочу, чтобы она 
оставила нас в покое!»

В прошлом у Шевель уже 
были болезненные отноше-
ния: гражданский муж ушел 
от нее как раз... к своей быв-
шей жене! Наталья тяжело 
переживала этот 

разрыв и теперь боится ока-
заться в той же ситуации сно-
ва. А повод для беспокойства 
есть. Ведь новый брак у Ната-
льи Вяль не сложился. И она 
не скрывает, что не прочь вос-
соединиться с бывшим мужем.

- Почему-то все пытаются 
нам помешать, лезут в нашу 
жизнь, - посетовала Наталья 
Шевель в телефонном разго-
воре с «МН». - А мне сканда-
лы не нужны! Пусть оставит 
нас в покое!

ВЕРСИЯ 3.  Пиар
Некоторое время назад в 

актерской тусовке ходили та-
кие слухи. Будто каждое со-
бытие своей личной жизни 
народный артист нарочно де-
лает общеизвестным. Потому 
что приглашают на ток-шоу, а 
там неплохо платят. Достой-
ных ролей в кино у пожилого 
артиста мало, в театре зара-
ботки невелики... Однако сам 
Иван Иванович уверяет, что 

не рад всей возникшей 
шумихе.

- Мы бы разо-
брались сами, 
в своем доме, 
- вздыхает он. - 
Идея пойти на 
шоу принадле-
жит Наташам. 
Ну а меня 
очень сильно 
просили уча-
ствовать, а я 
отказывать не 

умею. Если ре-
дакторы просят, 

а мне не сложно, то 
почему бы и нет?..

Виктория 
Катаева

Молодая жена 87-летнего народного артиста Наталья Шевель-
Краско потребовала у мужа свести к минимуму его общение 
с  прежней супругой и матерью двоих сыновей - Натальей Вяль. 
Чем же закончится противостояние двух жен Ивана Краско?
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- Я поступил в Калининград-
ское высшее инженерное 
морское училище на механи-
ческий факультет. Специаль-
ность «холодильные уста-
новки». Окончил с красным 
дипломом, преподавал, писал 
статьи, диссертацию. Создал 
нечто такое, что принесло бы 
прибыль государству. Столько 
сил отдал этой работе, сутка-
ми не спал, самостоятельно 
научился работать на вычис-
лительной машине. Меня даже 
пригласили на 14-й Междуна-
родный конгресс по холоду за 
мои статьи. Это было в 1974 
году. Я снес золотое яичко, 
принес его в дар государству 
и сказал: берите, пользуйтесь. 
А когда попытался свои разра-
ботки внедрить, посмотрел в 
глаза чиновников и понял, что 
никому ничего не нужно. Какие 
там прибыли стране? Зато 
сразу в соавторы полезли... В 
общем, я все бросил и пошел 
на дневное отделение Кали-

нинградского музыкального 
училища (на вечернем эстрад-
ной специализации не было). 
Моя бывшая жена думала, что 
выходит замуж за будущего 
профессора, а получилось - за 
музыканта и поэта.

***
- Родион раньше меня стал 
популярен. Он выходил и пел 
три песни - больше не мог, ма-
ленький был. Все остальное я 
допевал. А потом «Эскадрон» 
один раз прокрутили по теле-
видению, песня мгновенно 
стала популярной и продер-
жалась 18 месяцев на первой 
строчке хит-парада. Пошли 
тонны писем, и я сразу стал 
собирать стадионы.

***
- Всегда делаю сальто на 
сцене! Бывает, что я выступаю 
на улице - мокро, скользко. 
Или сцена маленькая, кругом 
провода - неудобно, опас-

но. Но я сказал себе: если 
перестану это делать - значит, 
постарел... А вообще, все эти 
прыжки на сцене, взрывы, 
пиротехника, куча денег, за-
траченных на репетиции, - все 
это чепуха. С годами я начал 
понимать: если сам на кон-
церте поймаю это мгновение 
творчества, если у меня лицо 
будет светиться, если от меня 
будет исходить энергия - все, 
полная победа... Был момент, 
когда я пел и вырубились все 
инструменты: что-то замкнуло. 
Слава богу, микрофон остал-
ся работать. И я продолжал 
петь. Люди все поняли, и все 
15 тысяч стали петь вместе со 
мной. Представляете - дождь, 
зонтики, и под шум дождя мы 
пели «Есаула» а капелла.

***
- Я даю много благотворитель-
ных концертов. Не так давно 
был в реабилитационном 
госпитале. Петь в больничной 

палате для ребят, искале-
ченных войной, - поверьте, 
это особые ощущения, это 
гораздо труднее, чем петь для 
десятков тысяч людей.

***
- Какое-то время назад понял, 
что в этой жизни я никогда 
не досплю. Не будет у меня 
возможности выспаться, от-
дохнуть, расслабиться. Ну и 
ладно! Меня сцена поднимает.

***

- В отличие от наших звезд, 
люблю сам водить машину. 
Понимаю, что «по статусу» 
должны быть охрана, во-
дитель, но... для меня это 
удовольствие, азарт! Даже 
московские пробки меня 
не раздражают. Проехать 
из одного пункта Москвы в 
другой - это кайф! Когда меня 
из артистов погонят - буду 
таксистом.

В гостях у главного  -
Олег ГАЗМАНОВ, 
певец, композитор:
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Брак Ивана Краско 
трещит по швам?

История знает примеры, когда 
артисты все-таки возвращались к 
бывшим женам.

Скажем, Михаил Козаков четы-
ре года прожил в браке с Надеж-
дой Седовой, а затем вернулся к 
Анне Ямпольской, которая расти-
ла от него двоих детей.

Эдуард Успенский после громко-
го развода с Элеонорой Филиной 

(брак был бездетным) вернулся к 
предыдущей жене Елене (у них две 
общие и уже взрослые дочери), и 
сейчас они вместе.

Сергей Жигунов, увлекшись 
Анастасией Заворотнюк, развелся 
с женой Верой Новиковой. А через 
два года к ней вернулся.

Так что опасения Натальи Ше-
вель не так уж и безосновательны...

Появится музей
Ободзинского

Дочери певца, 
ушедшего из 
жизни 21 год 

назад, создают 
фонд его имени, 

фестиваль, 
музей... 

Главная цель - 
сохранение 

творческого 
наследия 
любимца 

публики, а также 
памяти о нем.
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 Наташу 
 и Ивана Ивановича  
 разделяют... 
 всего 60 лет 

С дочерью 
Анжелой

лет



25НАШИ ВСТРЕЧИ17(1269) 
17 апреля 2018 года
www.mirnov.ru

...Наше интервью при-
шлось прервать. По телеви-
зору шла программа про Ван-
гу, Валентина Илларионовна 
не могла ее пропустить. Но 
вот финальные титры, и раз-
говор продолжается...

«Ольгу Кабо я 
простила»

- Был такой эпизод, - вспо-
минает Талызина. - Два года 
назад снимали фильм обо 
мне, и неожиданно продюсер 
предложила поехать, куда 
я хочу. Сразу возникли три 
места. Великий Устюг - ста-
рый купеческий город, кото-
рый не разрушила советская 
власть, - очень его люблю. 
Венеция - недавно с дочкой и 
внучкой летали туда. Еще хо-
телось побывать в Японии... 
И вдруг я говорю продюсер-
ше: «Болгария, Петрич».

- Почему?
- Я очень много читала о 

Ванге. И мы поехали туда все-
го на два дня. Я видела храм, 
который она построила, ее 
дом в Петриче, где она жила, 
могилу Ванги...

- Когда были там, мыс-
ленно ни о чем Вангу не спро-
сили?

- Нет. Мне ведь однажды 
предложили играть ее в сери-
але. Ложась спать, я попроси-
ла дать мне совет. И мне при-
шел сон, из которого я сразу 
поняла: категорически надо 
отказываться. К тому же я 
знала, что сама Ванга была 
очень против того, чтобы ее 
играли, про нее говорили, о 
ней писали.

- Вы верите, что кто-то 
свыше может дать совет?

- Однажды после очеред-
ного спектакля «Мораль пани 
Дульской» мне голос отчетли-
во сказал: «Ты сыграла сегод-
ня последний раз». Я написала 
одно письмо нашему тогдаш-
нему художественному руко-
водителю Павлу Осиповичу 
Хомскому, второе - финансо-
вому директору Валентине Ти-
хоновне Панфиловой, объяс-
нила, почему отказываюсь от 
роли. Это было из-за актрисы 

Ольги Кабо (Как объясняла 
прежде Талызина, ее партнер-
ша по спектаклю постоянно 
импровизировала, «перевира-
ла текст», и как будто специ-
ально. - Ред.). Слава богу, через 
восемь лет Оля подошла ко 
мне и со слезами на глазах по-
просила прощения. Я сказала, 
что у меня нет к ней зла, хотя 
она забрала у меня замеча-
тельную роль. В общем, про-
стила.

- А роль Вассы вы сами 
попросили?

- Нет, не просила... Дело 
в том, что я поняла: Пан-
филова меня все время об-
манывает. Она хороший 
финансовый директор, но 
функции художественного 
руководителя ей не по пле-
чу. Она же не хочет с этим 
согласиться, будучи уверен-
ной, что все может. В этом ее 
ошибка...

Так вот, я не просила роль 
Вассы. Просто накануне 
прочла пьесу и поняла: ба-
тюшки, так это ж сегодняш-
ний день, когда деньги съеда-
ют душу. Человек пропадает 
из-за денег, ради денег идет 
на преступление. И я пришла 
к Панфиловой и сказала, что 
хочу сыграть Вассу. В ответ 
услышала: «Только малая сце-
на. Этот спектакль не соберет 
зал». Это она сказала про еще 
не сделанный спектакль!

Я никогда не играла на ма-
лой сцене, я играла главные 
роли на большой сцене и при 
Завадском, и при Хомском. 
Играть на малой сцене очень 
тяжело, актеров от зрителя 
разделяет буквально пара 
метров. Меня, например, бес-
конечно раздражал мужчи-
на, который сидел в первом 
ряду и тряс ногой в такт... Но 
вот теперь, слава богу, будем 
играть и на большой.

«Юрский, 
Кончаловский и 
Еремин - это просто 
ширма»

- ...Да, 60 лет назад я при-
шла в театр, которым руко-
водил Юрий Александрович 

Завадский, - Валентина Илла-
рионовна погружается в вос-
поминания. - Конечно, в кол-
лективе были свои проблемы, 
но это был театр творческий. 
Я воспитана в настоящем те-
атральном коллективе. И мне 
посчастливилось работать с 
такими великими, как Фаина 
Георгиевна Раневская, Вера 
Петровна Марецкая, Нико-
лай Дмитриевич Мордвинов...

После первой моей роли 
(Даша в спектакле «Битва в 

пути») меня вызвал 
к себе в гримерную 
Мордвинов и начал 
что-то говорить. Я 
сидела молча. Вдруг 
слышу: «Все!» Вы-
шла, думаю: «Что он сказал? 
Не поняла». И только потом, 
через много лет до меня до-
шел смысл его слов... Нет-нет, 
я не буду говорить то, что он 
мне сказал. Мордвинову тог-
да было за 60, он играл глав-
ные роли в театре. И этот 
великий актер посчитал сво-
им долгом пригласить к себе 
в гримерную начинающую 
актрису и сказать ей всего-то 
три-четыре фразы.

- Какие отношения у вас 
были со «стариками»?

- Завадский распорядился, 
чтобы все ведущие актеры 
взяли себе учеников, стали их 
наставниками. Марецкая вы-
брала меня. Я к ней приходи-
ла, рыдала и говорила: «Вот у 
меня два года нет роли». «Ну и 
что?! - возражала она. - Чего 
ты ревешь? Занимайся дру-

гим делом, делай программы. 
Надо, чтобы твои золотые 
всегда блестели на твоей ла-
дони. И не надо рыдать, у 
меня сейчас тоже два года нет 
роли».

- Под «золотыми» она 
имела в виду талант?

- Не только талант - все! 
Наша профессия предпола-
гает человеческую сущность, 
нутро. Без этого нельзя. Пло-
хой человек хорошим акте-
ром быть не может, он обяза-
тельно споткнется.

И потом, у зрителя нюх как 
у собаки. Зрители, они как 
рентген, просвечивают акте-
ра, всю его сущность. И все 
мы в каждом спектакле вы-
ходим на этот рентген... Но, 
знаете, я с сожалением смо-
трю на тех актеров, кто не в 
театре. Ведь лучшие актеры 
кино вышли из театра. И я 
опять не могу не сказать, что 
нам больно, потому что наш 
театр сегодня возглавляет 

финансовый директор. 
Это ужас! А насчет те-
перешнего триумвирата 
- Юрий Еремин, Андрон 
Кончаловский, Сергей 

Юрский - это, как всегда, де-
партамент слукавил. Конча-
ловский не театральный ре-
жиссер, он снимает фильмы, 
он кинорежиссер. Да, сделал у 
нас три чеховских спектакля, 
но... А Юрский, мало того что 
не режиссер, но считает воз-
можным и пьесу написать, и 
поставить ее на главной сце-
не, и сыграть главную роль. 
Все в одну кассу!.. Еремин  
действительно хороший ре-
жиссер. Но этот триумвират 
- просто ширма. Фактически 
театром правит Панфилова.

Она мне тут в шутку ска-
зала: «Ну становись ты худо-
жественным руководителем». 
Никогда! Никогда в жизни! 
Ни педагогом, ни режиссе-
ром, ни администратором, 
ни художественным руково-

дителем никогда не буду. Я 
артистка! Но вот есть люди, 
которые надевают чужую 
одежду и думают, что они 
имеют право ходить в этой 
одежде. А правда, она всегда 
выходит наружу...

«Только об одном 
жалею...»

- В 2015 году вы выпусти-
ли книгу «Мои пригорки, ру-
чейки»...

- Да. Мне очень хотелось 
издать книгу. И до сих пор я 
не могу ее читать, плачу. Хо-
тела написать в конце: «Если 
какая-то девочка в Восточ-
ной Сибири захочет быть 
артисткой, то пусть не боится 
и едет». Но в книге, к сожале-
нию, этой фразы нет.

- Есть ли вещи в жизни, о 
которых вы жалеете?

- Да, есть. Надо было боль-
ше детей. Но с моей профес-
сией это было невозможно. И 
с финансами. И когда я спро-
сила маму, которую очень 
любила и почитала, она ска-
зала: «Зачем?» Вот, пожалуй, 
об одном я жалею.

- А не страдали вы от 
своей привычки всегда гово-
рить правду, какой бы горь-
кой она ни была?

- Страдала очень. Меня, 
скажем, просто ненавидел 
бывший директор нашего 
театра Лосев, он после смер-
ти Завадского восемь лет 
руководил театром, не буду-
чи режиссером, просто не-
удавшийся артист. Ненавидел 
меня потому, что я на каждом 
собрании вставала и говорила: 
«А когда у нас будет главный 
режиссер?» То есть я вытаски-

вала из-под него табуретку. 
Конечно, он злился. И поэто-
му моя судьба в те восемь лет 
была плачевная. Я совсем не 
играла. Но ничего не могла 
с собой поделать. Страдала. 
Пока, наконец, не назначили 
Павла Осиповича Хомского 
главным режиссером и худо-
жественным руководителем.

- Интересно, а вы счита-
ете себя великой актрисой?

- Нет! Категорически нет. 
Я обыкновенная театральная 
актриса. Когда мы собрались 
на первую репетицию «Вас-
сы», я сказала: «Ребята, я так 
рада, что между нами нет ме-
дийных лиц». Я себя такой не 
считаю. Обыкновенная теа-
тральная лошадь.

- Но которая свой круг 
еще далеко не прошла. По-
смотришь на вас - энергии 
через край, молоды и душой, 
и телом.

- Что касается тела, то ста-
раюсь правильно питаться. 
Сама себе готовлю. Мяса не 
ем, молочные продукты тоже. 
Правда, посты не соблюдаю - 
раньше соблюдала. Зарядка 
с утра обязательно. Для меня 
примеры - Юлия Константи-
новна Борисова, Верочка Ва-
сильева. Вот это чудо!

- А если была бы возмож-
ность все начать сначала?

- Что ж, опять бы сказала 
той девочке из Омска: «Дер-
зай!»

Ирина Тульчинская

60 лет она отдала любимому театру. А 
сколько ролей еще впереди! Ведь энер-

гия такая, «что крутить турбины ГЭС». 
Взять хотя бы недавнюю премьеру - 
«Васса». Вот уж поистине где «и жизнь, 
и слезы, и любовь». И такая Талызина 
во всем. Если выходит на сцену, то 

своей роли отдается без остатка. Если 
соглашается на интервью, то режет 

правду-матку, невзирая на лица. Даже 
на самые значительные...

Валентина Талызина: 
 «Я обыкновенная 
театральная лошадь»
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«Васса»

С внучкой Настей

PHOTOXPRESS/Е. ЦВЕТКОВА

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А 

В
. 

ТА
Л

Ы
З

И
Н

О
Й

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА В. ТАЛЫЗИНОЙ



26 МИР НАУКИ 17(1269) 
17 апреля 2018 года
www.mirnov.ru

Техноло- гический рывок 
последние десятилетия шел 
от развития элементной базы: 
уменьшались транзисторы, 
увеличивалась мощность 
компьютеров... Но всему есть 
предел. 

- Последние годы об удвое-
нии производительности про-
цессоров каждые два года, как 
это было в начале XXI века, 
уже не говорят, - отмечает 
собеседник. - Чтобы поддер-
живать этот темп, к 2020 году 
транзистор должен умень-
шиться до одного атома, что 
крайне затруднительно.

Где же выход? Сейчас су-
ществует несколько направ-
лений квантовых технологий, 
которые бурно развиваются 
во всем мире. Уже понятно, 
что квантовая криптография 
сделает невозможным кражу 

- Незадолго до ухода в 
мир иной Стивен Хокинг 
сделал заявление о том, что 
черные дыры - это порта-
лы в другие вселенные. Что 
вы думаете об этом?

- Пока нет фундаменталь-
ной теории квантовой гра-
витации, которая описывает 
пространство и время при 
экстремальных условиях чер-
ных дыр, все эти гипотезы до-
вольно спекулятивны.

- Ряд ученых, в том чис-
ле отечественных, сейчас 
предлагает новые модели 
Вселенной, которые рушат 
фундаментальные устои 
астрофизики...

- Никаких фундаменталь-
ных устоев они не рушат. 
Есть фенологическое, то есть 
научное описание определен-
ных астрономических наблю-
дений. Если вы остаетесь в 
рамках общей теории относи-
тельности, то вам приходится 
вводить дополнительные па-
раметры и... подгонять эти па-
раметры так, как вам хочется. 
Таких работ действительно 
много. Весь вопрос состоит в 
экспериментальной проверке 
той или иной теории.

- То есть все это пока на 
уровне математических 
уравнений?

- Ну конечно! Это нормаль-
ный ход науки, когда выдви-
гаются различные гипотезы. 
Они проверяются. Какие-то 
выживают, какие-то нет.

- Как относиться к ис-
следованиям группы астро-
номов под руководством 
Говарда Бонда из универси-
тета в Пенсильвании, ко-

торая вычислила возраст 
самой древней звезды Все-
ленной? Он составляет 13,9 
миллиарда лет, что превы-
шает время существования 
самой Вселенной (13,8 мил-
лиарда лет).

- Что касается возрастов 
звезд, то некоторым самым 
древним звездам дают и 14 
миллиардов лет. Но у таких 
цифр есть определенные по-
грешности, там всегда пишут 
«плюс-минус». Абсолютно 
точных измерений не бывает. 
Как правило, они сделаны по 
изотопному (сравнительно-

му) составу звездных атмос-
фер и в них заложен ряд мо-
дельных предположений. Так 
что серьезных противоречий 
с возрастом Вселенной среди 
астрофизиков нет.

- Ученые давно ищут от-
вет на вопрос: как возникли 
первые звезды Вселенной?..

- Они рождаются из гра-
витационной конденсации 
(сжатия) барионной мате-
рии (то есть вещества при-
вычной формы). Холодный 
газ подвержен действию 
гравитационной неустойчи-
вости, и он начинает сжи-

маться под действием сил 
гравитации.

Нейтронные звезды - ко-
нечная стадия эволюции 
звезд, когда ядро массивной 
звезды коллапсирует (бы-
стро сжимается) и образуют-
ся сверхплотные объекты. 
Мы их наблюдаем как радио-
пульсары вот уже больше 50 
лет. Радиус нейтронной звез-
ды - всего 10 километров, а 
масса - полторы массы Солн-
ца. Плотность там сравнима с 
плотностью атомного ядра.

- Насколько же больше 
Солнца должна быть звез-
да, чтобы, сгорев, она пре-
вратилась в черную дыру?

- Масса - это главный па-
раметр. К сожалению, нет 
фундаментального точного 
предела. По современным 
расчетам, это где-то 20-30 
масс Солнца.

- Признано, что черная 
дыра - это такое огромное 
скопление энергии. Она по-
глощает все: планеты, звез-
ды и даже свет. А куда все 
эти объекты пропадают, 
энергия же не может исче-
зать бесследно?

- В науке есть такое поня-
тие, как горизонт событий. 
Это односторонняя мембран-
ная поверхность: туда все мо-
жет падать, а обратно уже ни-
чего не выходит, в том числе 
и классическое излучение. То 
есть вся эта энергия находит-
ся под горизонтом событий, 
который не позволяет полу-
чать внешнему наблюдателю 
информацию изнутри.

- Не представляют ли 
черные дыры реальной опас-
ности для нас, землян, ведь 
они постепенно могут по-
глотить все звезды вокруг?

- Они поглощают не все, 
а только то, что к ним под-
летает. Земля ведь движется 
вокруг Солнца, и оно ее не 
поглощает. Точно так же и с 
черными дырами.

- То есть пока тело не во-
шло в соприкосновение с гра-
витацией черной дыры, оно 
остается недоступным для 
нее?

- Если вы находитесь от 
нее далеко, на расстоянии 
астрономической единицы 
(земной орбиты), вы будете 
вращаться по тем же ньюто-
новским законам, что и во-
круг обычной звезды. Осо-
бенности возникают только 
вблизи горизонта событий. 
Но туда еще надо добраться.

Виталий Карюков
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Мир стоит перед оче-
редным техноло-
гическим про-
рывом, который 
называют второй 
квантовой револю-
цией. Что это такое 
и к чему ведет, разби-
рался «Мир новостей».

О какой второй квантовой 
революции речь, если и про 
первую-то ничего не понят-
но? Между тем технологиям, 
основанным на квантовой фи-
зике, более полувека.

- Транзисторы, напри-
мер, были изобретены в 1947 
году, - рассказывает науч-
ный сотрудник Российского 
квантового центра Алексей 
Федоров. - Это изобретение 
выросло из знаний квантовой 
физики твердого тела. В 60-х 
годах был разработан лазер - 
в его основе лежали познания 
в области квантовой оптики. 
Только эти два изобретения 
привели к возникновению 
телевидения, компьютерам, 
интернету, оптоволоконным 
коммуникациям, прорыву по 
всем фронтам науки и техни-
ки. Они сильно повлияли на 
нашу повседневную жизнь и 
фактически трансформиро-
вали наш мир, сначала превра-
тив его из индустриального в 
постиндустриальный, а затем 
в полноценное информацион-
ное общество.

ГРОЗЯТ ЛИ ЧЕРНЫЕ 
ДЫРЫ НАШЕЙ 
ВСЕЛЕННОЙ?
Недавно на 77-м году жизни в британском Кем-
бридже скончался всемирно известный физик и 
популяризатор науки Стивен Хокинг. Парализо-
ванный ученый стал одним из основоположников 
квантовой космологии и признанным авторитетом 
в теории черных дыр. Чего достигли ученые в этой 
области? Об этом мы поговорили с заместителем 
директора Государственного астрономического 
института им. П.К. Штернберга, профессором ка-
федры астрофизики и звездной астрономии физи-
ческого факультета МГУ, доктором физико-мате-
матических наук Константином ПОСТНОВЫМ.

КВАНТОВЫЕ КОМПЬЮТЕРЫ - 
УЖЕ РЕАЛЬНОСТЬ

информации, а квантовые 
датчики выведут на новый 
уровень точность измерений. 
Квантовый симулятор - это 
следующая технология, 
которая предназна-
чается для создания 
новых материалов, 
лекарств и прочего. 
По мнению нашего 
эксперта, медицина 
сенсорно-магнитно-
го поля неизбежно 
придет на смену еще 
совсем недавно венцу со-
временных технологий МРТ.

Да зачем далеко ходить - 
прошлый год принес настоя-
щий прорыв в масштабиро-
вании квантовых технологий. 
Международная группа под 
руководством профессора 
Михаила Лукина создала 
квантовый компьютер. Затем 

в Университете Мэриленда 
появился свой экземпляр, за 
ним - в корпорации IBM. В 
этом году компания Intel со-
общила о квантовом чипе. А 
на днях Google презентовал 
квантовый процессор. По 
прогнозам экспертов, в бли-
жайшие годы рынок кванто-
вых вычислений достигнет 26 
млрд долларов.

Если возможности полу-
проводниковой электроники 
исчерпаны, то нужна новая 
элементная база.

- Кстати, не обязательно 
квантовая, - говорит 

Алексей Федоров. 
- Есть идея фото-

ники (на основе 
фотонов) или 
с п и н т р о н и -
ки (переход 
от электрон-
ных зарядов к 

спину). Но на 
данный момент, 

квантовые ком-
пьютеры - это, навер-

ное, единственный реальный 
способ увеличить производи-
тельность вычислений.

Что нас ждет? Если в по-
следние годы развивались 
машинное обучение, искус-
ственный интеллект, то с 
появлением квантовых ком-

пьютеров на новый уровень 
выйдут биотехнологии. Вме-
сте с тем серьезно продвинут-
ся науки и знания о мозге че-
ловека, его физиологии.

- Однако говорить о том, 
что квантовые смартфо-
ны или компьютеры убьют 
обычные, преждевремен-
но, - считает Федоров. - Они 
придадут новые свойства 
продуктам, расширят их воз-
можности. Квантовые техно-
логии потенциально намного 
мощнее классических, но и 
намного капризнее, сложнее, 
дороже.

Есть ли шансы у России 
занять достойное место в 
квантовой технологической 
гонке?

- Потенциал у нашей стра-
ны хороший, - уверен Алек-
сей Федоров. - В коммуника-
ции наши достижения вполне 
сравнимы с мировыми, и даже 
лучше. Например, алгорит-
мическая часть превосходит 
современные иностранные 
аналоги. Многие эксперимен-
ты мы сделали первыми. И 
это несмотря на то, что инве-
стиции в эту сферу намного 
отстают от финансовых воз-
можностей Китая, США, ЕС.

У России одна классиче-
ская для нашей страны про-
блема - придумать можем, а 
вот продать и заработать на 
этом... Здесь пока большие 
сложности.

Вячеслав Степовой

тор - это 
логия, 
на-

ия 
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Кванто-
вые техноло-

гии ведут среди 
прочего к созда-
нию индивиду-

альных ле-
карств.
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Классические анальгети-
ки, к которым относятся 
и анальгин, получивший 

свое название от слова 
«боль» (algia), и ацетил-

салициловая кислота 
(аспирин), а также пара-
цетамол и другие подоб-

ные препараты, могут 
приводить к хроническим 

головным болям.
Специалистам по лечению 

головной боли и врачам-не-
врологам этот феномен хо-
рошо известен. Но вот обыч-
ные люди о нем не знают и 
часто становятся жертвой 
таких лекарственных голов-
ных болей, даже не подозре-
вая об этом. Как не попасть 
в эту ловушку и помочь тем, 
кто в ней оказался?

Кому грозят такие 
боли?

Далеко не всем, кто ле-
чится анальгетиками. В зоне 
риска - те, кто принимает 
подобные препараты ис-
ключительно для лечения 
головной боли. Со временем 
у них возникает новый тип 
головной боли - лекарствен-
ный. Если же человек при-
нимает анальгин, аспирин, 
ибупрофен, парацетамол 
и другие обезболивающие 
средства для лечения суста-
вов, болей в спине или еще 
чего-то, лекарственной го-
ловной боли ему можно не 
бояться. У него могут быть 
другие осложнения от этих 
лекарств. 

Лекарственная головная 
боль чаще и легче всего 
возникает на фоне суще-
ствующей мигрени. Другой 
тип боли, нередко приво-
дящей к этому состоянию, 
- это так называемые го-
ловные боли напряжения 
(см. «Наша справка»).

Как развивается 
такая боль?

Эпизодический прием 
анальгетиков не приведет к 
лекарственной головной боли 
- для этого их нужно прини-
мать часто и долго. Формаль-
ные критерии, которые 
специалисты по лечению 
головной боли (это осо-
бая когорта врачей) ис-
пользуют при постановке 
лекарственной головной 
боли, выглядят следую-
щим образом: больной 
должен принимать ле-
карства более трех ме-
сяцев плюс в каждый из 
этих месяцев он прини-
мал его не меньше 10-15 
дней. Многим покажутся 
эти критерии нереальны-
ми. Но на самом деле есть 
масса людей, страдаю-
щих головными болями часто 
и принимающих анальгетики 
подолгу. Особенно этому под-
вержены женщины.

По международной стати-
стике, лекарственная голов-
ная боль встречается при-
мерно у одного человека из 
ста. По некоторым данным, у 
10% больных с мигренью та-
кой тип головной боли фор-
мируется уже в течение года 
в дополнение к самой мигре-

ни. Причина в том, что при 
мигрени обезболивающие 
лекарства приходится при-
нимать очень часто. Среди 
пациентов с болями напря-
жения дополнительную ле-
карственную головную боль 
выявляют в 12% случаев.

Каких лекарств 
опасаться?

К лекарственным болям 
приводят не только анальгин, 
аспирин, ибупрофен, параце-
тамол, кетопрофен и другие 
классические анальгетики. 
Комбинированные препара-
ты на их основе делают это 
еще эффективнее. Очень 
много таких случаев связано 
с препаратами, содержащи-
ми кодеин. Но сейчас, когда 
анальгетики с этим нарко-
тиком запретили продавать 
без рецепта, проблема не так 
остра. Добавка снотворного 
фенобарбитала к перечис-

ленным выше анальгетикам 
тоже повышает вероятность 
развития лекарственных го-
ловных болей. Виновата в 
этом даже прибавка кофеина 
- в анальгетиках для лечения 
болей в голове он встречает-
ся очень часто. И лекарства 
с ним помогают обычно луч-
ше, особенно при мигренях.

Кроме классических 
анальгетиков лекарствен-
ную боль могут вызывать 

специфические препараты 
для лечения мигрени. Это 
средства на основе эргота-
мина и препараты из группы 
триптанов. Кто страдает се-
рьезной мигренью, хорошо 
знает такие лекарства.

Как вылечиться?
Если прекратить прием 

лекарств, вызывающих го-
ловную боль, она пройдет. 
Но сделать это непросто. 
Больные часто отказы-
ваются выполнять такие 
рекомендации врачей. И в 
чем-то их можно понять: 
эти лекарства помогают 
купировать приступ боли. 
А поверить, что они стали 
сродни наркоманам, у ко-
торых выработалась такая 
патологическая реакция на 
лекарства, пациенты не го-
товы психологически.

Другая сложность такого 
лечения - его длительность. 

После отказа от анальге-
тиков боль проходит че-
рез 1-2 месяца. Не все спо-
собны такое выдержать. 
Впрочем, врачи в это вре-
мя могут назначить другие 
лекарства, которые ока-
жут нужный эффект. 

Как избежать 
лекарственных 
головных болей?

Главный рецепт один - 
ни при каких условиях не 
злоупотреблять анальге-
тиками. Даже если боли 

частые и требуют чуть ли не 
ежедневного приема, нужно 
делать перерывы в приеме 
таких препаратов. И чем они 
будут длиннее, тем лучше.

Второе: выбирайте для ле-
чения самые простые препа-
раты. Пусть это будут одни 
анальгетики, без комбина-
ции с кофеином, фенобарби-
талом или какими-то други-
ми активными веществами.

Олег Днепров

ВАЖНО
Заподозрить, что головная боль имен-
но от лекарств, можно,если она воз-
никает каждый день или через день. 
А если это люди с головной болью 
напряжения или мигренью, то риск 
такой боли существенно возрастает.
При возникновении лекарственных 
болей появляются новые оттенки 
болевого синдрома. Его характер 
обычно давящий или сжимающий, 
боль охватывает всю голову.

ЛЕКАРСТВА ОТ БОЛИ 
ВЫЗЫВАЮТ... БОЛЬ

Наша справка
Мигрень - рецидивирую-

щая, пульсирующая, сильная 
головная боль, которая часто 
захватывает только половину 
головы, но бывает и во всей 
голове сразу. Боль начинает-
ся внезапно, ей могут пред-
шествовать или сопутствовать 
зрительные, неврологические 
или желудочно-кишечные сим-
птомы. Нередко за 10-30 минут 
до начала приступа возникает 
такое явление, которое называ-
ют аурой. Она может быть раз-
ной. Например, появляются де-
прессия, раздражительность, 
беспокойство или тошнота. 
Или изменяется зрение: перед 
глазами появляются искры, 
зубцы, огни, мерцание, изме-
нение цвета, выпадение части 
поля зрения, предметы могут 
казаться больше или меньше, 
чем есть в реальности. Возни-
кает чувство покалывания или 
слабость в руках и ногах. К на-
чалу боли все это может прохо-
дить, но иногда остается.

Мигрень нередко продол-
жается долго, а приступы воз-
никают часто. Сам приступ 
может длиться часы и даже 
дни, иногда сопровождаясь 
рвотой и светобоязнью. С 
другой стороны, приступ мо-
жет внезапно прекратиться и 
не беспокоить месяцы, а то и 
годы. Болезнь протекает по-
разному, кому-то помогают 
анальгетики, а кому-то надо 
специфическое лечение.

Головная боль напряжения 
- самый частый вид головной 
боли. Как ясно из названия, 
вызвана напряжением мышц 
головы, плеч и шеи. Из-за их по-
вышенного тонуса сжимаются 
сосуды, что и провоцирует боль. 
Такая боль может быть след-
ствием неудобного положения 
тела, стресса или переутомле-
ния. Обычно начинается утром 
после сна или в ранние дневные 
часы, усиливаясь к вечеру. Боль 
постоянная, умеренная, часто 
сдавливающая. Может болеть 
затылок, над глазами или вся 
голова, даже иногда с перехо-
дом на шею и плечи. Нередко 
бывает ощущение, будто голо-
ву сдавливает тугая повязка. 
Такая боль неопасна, но жизнь 
портит. Для профилактики важ-
ны удобная подушка, постель, 
кресла, надо меньше сутулить-
ся и сидеть с опущенной вниз 
головой, меньше хмуриться, 
злиться, гневаться и избегать 
отрицательных эмоций.
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ПАРЯЩИЕ МЕЛОЧИ
 На полках с хозяйственны-

ми принадлежностями сверху 
всегда остается незадейство-

ванное пространство, но и его 
тоже можно использовать. С по-
мощью двух шурупов прикрепите 
крышку закручивающейся банки 
к нижней части полки. В таких 
небольших «парящих» емкостях 
удобно хранить пуговицы и разные 
строительные мелочи.

Какими словами 
рассказать о себе?

Профиль, где мужчины 
упоминают слова «развод», 
«расстались» и «моя быв-
шая», повышает популяр-
ность мужчин на 52%, а 
вот профиль, где женщина 
упоминает примерно те же 
слова, снижает ее популяр-
ность на 4%.

Упоминание мужчиной 
детей добавляет ему попу-
лярности, женщиной - на-
оборот. Зато и те и другие 
будут в плюсе на 15-30%, 
если покажут себя интел-
лектуалами (в рассказе 
должны встречаться слова 
«книга», «читать», «писать») 
или любителями музыки 

(«гитара», «пианино», 
«музыка», «инстру-
мент», «пение»), а так-
же, если расскажут 
о ведении здорового 
образа жизни («про-
бежка», «спортзал», 
«йога»). Внимание: 
на 24% снизит вашу 
популярность слово 
«одиноко».

Укажите свою 
профессию, особен-

но если она входит в пере-
чень самых популярных. 
У мужчин это пилот, пред-
приниматель, пожарный, 
врач, телеведущий, учитель, 
инженер, парамедик, ад-
вокат, личный тренер, фи-
нансист, офицер полиции, 
военный. У женщин - фи-
зиотерапевт, дизайнер ин-
терьера, предприниматель, 
PR-специалист, учитель, 
логопед, фармацевт, мо-
дель, стоматолог, медсестра, 
стюардесса, личный тренер, 
агент по недвижимости.

Шесть секретов 
выигрышного фото

Помните, что на внешний 
вид потенциального партне-
ра в интернете обращают в 
разы больше внимания, чем 
на все остальное, напо-
минают аналитики 
научно-популярного 
портала «ХХ2 век».

1.  Для создания 
фотографии исполь-
зуйте профессиональ-
ные камеры или хотя 
бы мыльницу. Осо-
бенно низко котиру-
ются фото, сделанные 
мобильным телефо-
ном. Не используйте 
вспышку (она старит 
лет на семь), применяй-
те малую глубину рез-
кости, чтобы выделить 
лицо и красиво размыть 
фон.

2.  Фотки в полный 
рост и сделанные ночью, 
перед закатом или на 
рассвете повышают шан-
сы на успех в разы. А вот 
групповые фото снижают 
их почти наполовину.

3.  Мужчины получают 
меньше внимания, если «по-
стят» селфи, тогда как сел-
фи женщин повышает их 
популярность.

4.  Небритых мужчин 
«лайкают» на 74% чаще.

5.  Дети рядом с женщи-
ной вызывают негативную 
реакцию в 96% случаев.

6.  Чтобы понравиться 
противоположному полу, 
мужчинам нужно выкла-
дывать фото с животными, 
но только не с алкоголем, 
и лучше не улыбаться, а 
женщинам - делать фото в 
стиле MySpace (с обильным 
макияжем и в наиболее 
фотогеничном ракурсе) и с 
глубоким вырезом.
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Если и у вас есть проверенные советы, позволяющие с ми-
нимальными затратами решать различные жизненные и быто-
вые задачи, пишите на электронную почту life@mirnov.ru или 
отправляйте их по адресу: 129090, г. Москва, Спасский тупик, 
д. 6, стр. 1.

Ставим «лайки», 
ведем диалог

Не увлекайтесь: самые 
гиперактивые «лайкеры» 
отправляются вниз рейтин-
га. Вечер - лучшее время для 
поиска партнера, поскольку 
больше половины пользо-
вателей активны с 18 до 22 
часов.

Весной частота перепи-
ски между пользователями 
возрастает на треть. Также 
в это время года 28% разго-
воров длиннее и глубже, чем 
зимой.

Ответ придет быстрее, 
если вместо обычных «при-
вет» или «здравствуй» вы бу-
дете использовать нетипич-
ные приветствия вроде «как 
жизнь?», «йо» или «ола».

Мужчины, в первом же 
сообщении упоминающие 
слова «ужин», «обед» или 
«выпить», получают на 35% 
меньше ответов. Но ровно 
те же слова, упомянутые 

женщиной, повышают шан-
сы ответа на 73%.

Сообщения с картинками 
имеют на 30% большую ве-
роятность ответа, чем про-
сто текстовые.

Во время переписки со-
средоточьтесь на уникаль-
ных чертах собеседника - во-
лосах, глазах, татуировке.

Избегайте слов о теле-
сной близости - «возбужден», 
«прижаться», «прикоснуть-
ся»... Окажетесь в минусе.

Делая комплименты, не 
прибегайте к словам сексу-
ального характера: «секси», 
«милашка», «горячая штуч-
ка». Гораздо правильнее бу-
дет сказать «круто», «оча-
ровательно», «потрясающе», 
«мило».

Сообщения мужчины, в 
которых он употребляет 
слова «неловко», «прости», 
«извини», «весьма», «веро-
ятно», делают их более эф-
фективными. В женских со-
общениях такой же эффект 
производит только слово 
«прости».

Что интересно, единствен-
ное вежливое слово, при 
использовании которого 
рейтинг мужских текстов па-
дает на 22%, - «пожалуйста».

САМ СЕБЕсваха
Найти спутника жизни не поздно в любом возрасте. 
На помощь приходит интернет. Как себя правильно 

презентовать и вести на сайтах знакомств?

Исследование сайтов знакомств показало, что 
использование смайлика :) в большинстве случаев 
вызывает негативную реакцию, а использование :-)  
скорее, положительную.

оказало что
КСТАТИКСТАТИ

1. Полстакана соды, засыпанной в сток 
и политой стаканом уксуса, очистят засор.

2. От остатков неудачно сорванной эти-
кетки или приклеенной детьми на мебель 
наклейки можно избавиться, распылив на 
«пораженный» участок уксус, предвари-
тельно залитый во флакон с распылите-
лем. Спустя минуту клейкие остатки легко 
убрать сухой тряпкой.

3. Справиться с неприятным запахом, 
пропитавшим мусорное ведро, поможет 
кусочек хлеба, пропитанный в уксусе и 
оставленный на ночь на салфетке на дне 
пустого контейнера.

4. Наполните флакон с пульверизато-
ром на 1/3 уксусом, на 2/3 водой и добавьте 
пару капель жидкости для мытья посуды. 
Взболтайте. Теперь у вас есть универсаль-
ное и дешевое средство для загрязненных 
керамоплитки, пола, мебели, обивки, зер-
кал и стекол.

5. Налейте в стакан или миску яблоч-
ный уксус, накройте пленкой, сверху про-
колите небольшие отверстия. Надоедли-
вые мошки и комары будут слетаться на 

сладкий запах, заползать в 
ловушку и обратно уже не 
вернутся.

6. Если срочно нуж-
но привести в порядок 
одежду, а под рукой нет 
утюга, смешайте во фла-
коне с распылителем 1 
часть уксуса и 3 части 
воды. Обработайте вещь и 
оставьте повисеть на вешал-
ке пару минут. Разгладятся даже боль-
шие складки.

7. Обработайте уксусом мебель, и кот к 
ней больше не притронется когтями.

8. Добавьте пару капель яблочного ук-
суса в вазу, размешайте и только потом 
ставьте букет. Созерцать цветы будете 
дольше.

9. Немного уксуса и мягкая салфетка 
из микрофибры идеально очистят стекла 
очков.

10. Залейте в грязную сковородку воду 
и немного уксуса, дайте раствору пять ми-
нут покипеть и нагар отойдет. Подготовила Елена Хакимова
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сладкий запах, заползать в 
ловушку и обратно уже не 
вернутся.

6. Если срочно нуж-
но привести в порядок 
одежду, а под рукой нет 
утюга, смешайте во фла-

оне с распылителем 1
и 3 части 

СТОЛОВЫЙ УКСУС - 
СУПЕРСПАСАТЕЛЬ

ФУТЛЯР 
ОТ КАССЕТЫ - 
В ДЕЛО

Чтобы не тратить-
ся на подставку для 
телефона, используй-
те старую коробку от 
аудиокассеты.
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В самый разгар Второй 
мировой войны в США 

был проведен экспери-
мент, известный когда-то 

под названием «Фила-
дельфия». В результате 

него эсминец «Элдридж» 
стал невидимым. Под-

робности той фантасти-
ческой истории всплыва-

ют до сих пор.
В октябре 1943 года ВМС 

США провели ряд экспе-
риментов, в результате ко-
торых эсминец «Элдридж» 
исчез на глазах изумленных 
свидетелей... 

Зеленые человечки
В 1955 году вышла книга 

«Аргументы в пользу НЛО» 
Морриса Джессупа. В ней он 
рассказал о сообщении, полу-
ченном от офицера с корабля 
«Эндрю Фьюресет». Данное 
судно якобы входило в груп-
пу кораблей сопровождения 
эксперимента 12-летней дав-
ности. Офицер заявил, что 
видел все последствия экспе-
римента своими глазами.

Военные США действова-
ли в рамках научного опыта, 
проведенного 20 июля 1943 
года. Они попытались соз-
дать вокруг эсминца мощные 
электромагнитные поля, ко-
торые должны были стать 
преградой для световых и 
радиоволн, направленных 
на «Элдридж», делая его не-
видимым. Однако что-то по-
шло не так, и корабль снача-
ла оказался окутан зеленым 
светом, а затем исчез до ва-
терлинии. Когда генераторы 
электромагнитного излуче-
ния выключили, судно вновь 
приобрело свои очертания. 
При этом часть матросов 
светилась, других тошнило, а 
третьи потеряли рассудок.

Несмотря на страшные 
результаты первого экспери-
мента, спустя несколько меся-
цев опыт решили повторить. 
«Элдридж» вывели на рейд 
и 28 октября вновь вклю-
чили мощнейшую электро-
магнитную установку. Вновь 
появилось зеленое свечение, 
а потом корабль исчез. На 
этот раз полностью. Дальше 
произошло невообразимое. 
Сначала эсминец возник в 
Вирджинии за десятки ки-
лометров от Норфолка, где 

проводился эксперимент, за-
тем материализовался на сво-
ем первоначальном месте. Из 
200 членов экипажа целым 
вернулся только 21 человек. 
Часть команды корабля по-
гибла от ожогов и поражения 
электрическим током, другая 
- была вплавлена в части кор-
пуса корабля.

Гуманист 
Никола Тесла

Все это больше походило 
на слухи, пока не заговори-
ли о причастности к зага-
дочному эксперименту фи-
зика Николы Теслы.

Чем глубже исследова-
тели погружались в тайны 
его биографии, тем больше 
неожиданных подробностей 
узнавали.

Сначала было установле-
но, что так называемый офи-
цер с корабля сопровождения 
в реальности является полу-

сумасшедшим уфологом, а 
судно «Эндрю Фьюресет» к 
проведению эксперимента не 
имеет никакого отношения. 
Зато к нему причастны ре-
альные ученые.

Так, в 1912 году матема-
тик Давид Гильберт создал 
теорию многомерного про-
странства. В 1926 году он рас-
сказал о ней своему ученому 
приятелю Джону фон Ней-
ману. От него исследования 
Гильберта попали к автору 
«уравнения времени» Левин-
сону. Совместными усилиями 

этих людей появилась тео-
рия создания невидимости 
крупного объекта, в которой 
были задействованы понятия 
параллельных пространств.

Но только в 1936 году к ра-
ботам по проверке теории на 
практике подключился Ни-
кола Тесла. Первый экспе-
римент прошел на базе ВМС 

в Бруклине в 1940 году. Его 
задачей было создание элек-
тромагнитного поля вокруг 
объекта, чтобы отводить и 
выравнивать излучение ра-
даров.

В 1941 году работы по-
лучили кодовое название 
«Проект «Радуга», а вовсе 
не «Филадельфия». Руковод-
ство научными работами осу-
ществляли Национальный 
комитет оборонных иссле-
дований и Бюро физических 
разработок департамента 
военно-научных учреждений 

США. Николе Тесле предо-
ставили корабль и экипаж 
для полномасштабных опы-
тов. Однако незадолго до на-
чала эксперимента с участи-
ем людей, против чего Тесла 
был категорически против, 
физик умер. Практическое 
руководство работами пере-
дали Джону фон Нейману.

Пучина ужасов
К лету 1943 года на кораб-

ле установили три мощных 
электромагнитных генера-
тора. 20 июля на них подали 
напряжение. Экипаж во вре-
мя эксперимента находился 
на борту. Невидимость судна 
длилась 15 минут. Когда ге-
нераторы отключили, на ма-
тросов было жалко смотреть. 
Конечно, никто не был вплав-
лен в переборки корабля, как 
писала пресса, но у людей на-
блюдались жуткие головные 
боли и тошнота, а также силь-
ные галлюцинации. 12 августа 
опыт повторили. Мощность 
напряжения снизили, чтобы 
судно пропало только для ра-
даров, а жизнь матросов не 
подверглась сильной опасно-
сти. Тем не менее «Элдридж», 
по некоторым данным, пропал 
целиком и возник сначала за 
сотни миль, а потом в месте 
эксперимента. Матросы при 
этом находились в состоянии 
ужаса и помешательства, хо-

дить самостоятельно без опо-
ры они не могли. Говорили, что 
некоторые из них рассказыва-
ли, будто побывали в будущем 
или в иных измерениях. Тем не 
менее военное руководство 
США решило провести тре-
тий этап эксперимента. Суд-
но поставили в док. Удалили 
с него экипаж и дали макси-
мальное напряжение. Корабль 
пропал на 20 минут, а когда 
появился, то часть оборудова-
ния была выведена из строя, а 
другая - попросту испарилась. 
На этом испытывать судьбу 
больше не стали. Судно переи-
меновали и продали в Грецию. 
Неймана перевели на работу 
по созданию американской 
атомной бомбы.

Человек 
из будущего

Не так давно история с эс-
минцем «Элдридж» получила 
невероятное продолжение. 
Некий Ал Билек, бывший 
военный, признался журна-
листам, что служил на злопо-
лучном эсминце и оказался 
участником экспериментов. 
При этом Ал Билек утверж-
дает, что во время опыта 
перенесся в 2137 год, где про-
вел полтора месяца, а затем 
его перебросило на два года 
в 2749 год. По словам отстав-
ного военного, в госпитале 
будущего он по аппарату, на-
поминающему телевизор, 
узнал, что на планете произо-
шло глобальное потепление. 
Флорида оказалась полно-
стью затоплена водой. Вели-
кие озера стали одним водо-
емом, а США практически 
полностью прекратили свое 
существование. На планете 
«поехали» магнитные полю-
сы, и человечество, сокра-
тившееся до 300 миллионов 
после глобальной войны, соз-
дало искусственный полюс.

Как Билеку удалось вер-
нуться в наше время, он не 
сообщает. Неудивительно, 
что заявления отставника не 
были восприняты всерьез. 
Тем более что и подтвердить 
свое участие в знаменитом 
эксперименте 1943 года он не 
сумел. Тем не менее пророче-
ские озарения тех, кто волею 
судеб оказывался в экстре-
мальных условиях или в про-
видческом трансе, сегодня 
мало кого удивляют. Потому 
что часто сбываются...

Дмитрий Соколов

ВОЕННАЯ ТАЙНА 
КОРАБЛЯ-НЕВИДИМКИ

Никола Тесла Джон фон Нейман
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- Хрущев мне был как крест-
ный отец - он, по существу, 
стоял у истоков моей карьеры. 
И именно в этом была для 
меня сложность, когда мы его 
снимали в октябре 1961-го...

***
- Это был тот случай, когда, как 
говорят, дружба дружбой, а 
табачок врозь. Дело в том, что 
Хрущев был, образно говоря, 
уже не только созревший, а 
перезревший плод. Он перестал 
считаться с кем-либо, перестал 
советоваться с членами Полит-
бюро, единолично решал все 

вопросы. Например, по Вьетна-
му, по введению ракет на Кубу...

***
- Мифов всегда много по миру 
ходило, в том числе живущих 
до сих пор. Например, что на 
СССР работали даже такие 
главари фашистского режима, 
как Борман, Геринг, или что 
суперагент КГБ Харви Освальд 
застрелил Джона Кеннеди. Это 
такая же нелепость, как и то, 
что люди из КГБ сожгли Пень-
ковского в топке. Чекистам 
никогда не была нужна такая 
дешевая слава.

***
- Брежнев интриган был 
хороший, опытный аппа-
ратчик, предпочитавший 
окружать себя людьми со 
«своего хутора» и родствен-
никами. Вы посмотрите, и 
Щелоков, и Цинев, и Цвигун, 
и Кириленко - все с «дне-
пропетровского хутора». 
У Косыгина пять замов (!) 
было из Днепропетровска. 
Сын - первый зам у Патоли-
чева (за что Патоличев полу-
чил дважды Героя), Чурба-
нов - первый зам у Щелоко и 
так далее.

***
- Задним числом мы поняли, 
что самая подходящая канди-
датура - однозначно Косыгин. 
И, кстати, тогда можно было его 
поставить вместо Брежнева. 
Но почему-то у членов Полит-
бюро, да и у нас было мнение, 
что у Косыгина недостаточно 
политической и международной 
практики. Он сидел все время 
за спиной у Хрущева, на вторых 
ролях. Когда он вел заседание 
Совета Министров - любоваться 
можно было. Словом, когда мы 
года через два спохватились, 
было уже поздно.

В гостях у главного  -
Владимир СЕМИЧАСТНЫЙ, 
бывший председатель 
КГБ СССР (1961-1967 гг.):

лет
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- Мне повезло оказаться 
в мастерской Пикассо, а с 
Шагалом мы встречались 
много раз... Пикассо и Шагал 
были не только талантливыми 
художниками, но и прекрас-
ными скульпторами. И это 
меня тогда удивляло, ведь в 
СССР существовало строгое 
разграничение: если ты живо-
писец, то только живописью и 
занимайся, а если скульптор, 
не вставай к мольберту. А 
почему, собственно? Тогда, 
в Париже, решил, что буду 

заниматься не только живопи-
сью, но и лепкой.

 ***
- Целый год трудился над 
дипломной работой. Она 
называлась «Песнь о Тбили-
си». Я тогда находился под 
влиянием импрессионистов, 
и картина получилась не в 
традициях соцреализма. И 
вот экзаменаторы смотрят 
картины выпускников, а мой 
педагог тем временем спеш-
но прикрывает мою работу 
куском ткани... Подходят 
экзаменаторы, поднимают 
ткань. Президент академии 
Серов смотрит на картину 
и снимает меня с защиты 
диплома. Это был первый 
такой у нас случай. Позор для 
академии!
Я должен жениться, а меня 
снимают с защиты. Но тут 
судьба мне улыбнулась. Ко 
мне зашел друг, я его схва-
тил, надел на него свитер, дал 
теннисную ракетку и принялся 
писать портрет советского 
спортсмена. Две недели не 
выходили из мастерской. 
Получил пять с плюсом. И 
благополучно женился.
    

 ***
- Я был в Нью-Йорке 11 сентя-
бря 2001 года. Когда мы услы-
шали взрывы, все побежали 
туда - множество людей. Это 

было ужасно! Мы все стояли и 
плакали. Вскоре родился об-
раз - мир, расколовшийся на 
два мира - до и после теракта. 
Знак скорби - слеза, сбега-
ющая вниз. На памятнике 
выгравированы более 3 тысяч 
имен погибших людей.

 ***
- Экспериментировать с 
эмалью я начал еще в 1970-х. 
Вещи, созданные в этой техни-
ке, - это вещи на века. Должен 
вам сказать, что наносить эмаль 
на скульптуру очень сложно 
- высокие температуры, под 
900-1000 градусов. На округлой 
поверхности пигменты могут 
растечься. Есть в этой работе 
масса тонкостей и секретов.
Хочу сделать еще по-
настоящему большую скуль-
птуру Христа из эмали. Вот это, 
наверное, будет настоящая 
сенсация. Но для такой работы 
нужны искусные мастера - 
сварщики, токари, литейщики 
и т. д. А где их взять, когда их 
никто не готовит? Надо школу 
творческо-исполнительского 
искусства воссоздать. Это крик 
моей души!

 ***
- Уверен, что к каждому дому 
обязательно должна прика-
саться рука художника. Сей-
час же, увы, дома все строят 
типовые, «сухие». 

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шарф размером с покры-
вало. 7. Русский землепроходец. 10. Черноплодная 
«малина». 11. Хаос во всех сферах жизни. 12. «Кирпичик» 
мироздания. 13. Край дороги для остановки машин. 15. 
Известняк судьбы в «Дневном Дозоре». 16. Комфорт и 
тепло в доме. 17. Рыцарь, воздыхатель Изольды. 18. 
Муха, досаждающая лошади. 19. Фляга как вместили-
ще. 22. Женщина подле роженицы. 25. Неудачная фор-
ма первого блина. 26. «Начинка» игрушечного Мишутки. 
29. Богач, утопающий в роскоши. 31. Лик за лампадкой. 
33. Грузинское лирическое стихотворение. 35. Ледяная 
избушка эскимоса. 36. Вес килек без банки. 38. Вечно-
зеленый символ мира. 39. Аппендикс у человека. 41. 
Снежный налет на стекле. 42. В Риме - Папа, в Москве 
-…. 44. Боевая сумка охотника. 47. Поющая фигурка 
из глины. 49. Натуральный краситель для волос. 50. И 
серная, и лимонная. 53. Хлопковый штат Америки. 55. 
Малыш-толстячок. 56. Массированная пальба по цели. 
60. Антон, генерал Белого движения. 61. Он увяз - всей 
птичке пропасть. 62. Гимнастика в стиле диско. 63. Ми-
лый герой австрийской песенки. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антракт между уроками. 2. 
Кривая линейка в ателье. 3. Священная книга иудеев. 
4. Неуклюжий увалень. 5. Физическая оболочка души. 
6. Район Москвы, помнящий Кутузова. 7. Дмитрий, 
сыгравший гардемарина Алешку. 8. Зимняя телега с 
мотором. 9. Красавица на коне. 14. Возглас на улицах 
Рима. 20. Валико Мизандари вне роли. 21. Имя поэта 
Маршака. 23. Написал «Портрет Дориана Грея». 24. 
Авто с французским шармом. 27. Автор произведения 
«Катюша». 28. Фильм с «Песней о друге». 30. Варяж-
ское море. 32. Песенный родственник с судаком. 34. 
«На недельку, до второго, я уеду в …». 37. Его плетью 
не перешибешь. 40. Тьма-тьмущая товара. 42. По-
слушное дитя. 43. Ленивый парнишка из прибаутки. 
45. Дерево для лучших луков. 46. Судно Татаринова 
из «Двух капитанов». 47. Рыба в консервной банке. 48. 
Вихрь, влияющий на погоду. 50. Дублер актера в кино. 
51. Сомнамбулизм иными словами. 52. Женское пла-
тье для верховой езды. 54. Парусник-невеличка. 57. 
Пальмовая крупа. 58. Важен в стихах и в музыке. 59. 
Странник в пьесе «На дне».
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В гостях у главного  -
Зураб ЦЕРЕТЕЛИ, 
народный художник 
СССР и РФ, президент 
Российской академии 
художеств:

ЛЕТ

Ре
кл

ам
а

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Отношения с близкими людь-
ми у Близнецов могут в данный 
момент осложниться. Не стоит 
реагировать на резкость и 
раздражительность, положе-
ние может улучшить совмест-
ная поездка на выходных. Сре-
да - удачное время для крупных 
приобретений. Понедельник 
будет успешным для активных 
действий.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Стрельцам придется балан-
сировать между желанием 
сделать жизнь ярче и риском, 
связанным с игрой. Отбрось-
те последние опасения и 
старайтесь максимально 
раскрыть ваши способности. 
В выходные вам не избежать 
расточительности. Вторник 
- хороший день для любых 
перемен.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Все внимание Овнов будет 
сосредоточено на текущей 
психологической обстановке в 
семье. Не бойтесь вернуться к 
вчерашнему разговору с близ-
кими и обсудить все наболев-
шее, иначе проблема может 
иметь продолжение. В пятницу 
сходите в парикмахерскую. 
В понедельник возможны фи-
нансовые потери.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

У Тельцов могут не очень 
успешно продвигаться неко-
торые дела из-за собственной 
дезорганизации. Если вы гори-
те желанием немедленно сде-
лать еще один кардинальный 
шаг, двигайтесь обдуманно и 
не спеша. Не упустите удач-
ное предложение в пятницу. 
Вторник лучше посвятить до-
машним делам.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

Обстоятельства потребуют 
от Раков сосредоточиться на 
главном. Это ответственный 
период, если вы меняете ме-
сто жительства, участвуете в 
образовательных програм-
мах или начинаете новый про-
ект. В четверг будьте аккурат-
ны в личных отношениях. В по-
недельник оформляйте и под-
писывайте важные документы.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Хватит расценивать лю-
бое проявление чувств как 
смертный грех. Многие Львы 
смогут использовать свой 
потенциал на максимум, 
если не будут скрывать свои 
эмоции.  В четверг полагай-
тесь на себя и не слушайте 
советов окружающих. Вы-
ходные проведите в прият-
ной вам компании. 
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

Девы сейчас будут актив-
ны и энергичны. Это благо-
приятное время для начала 
краткосрочных дел, которые 
потребуют отдачи энергии, 
но не займут много времени. 
Любые разногласия в четверг 
будут легко урегулированы в 
неформальной обстановке. 
Вторник посвятите встрече с 
друзьями. 
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

В этот период влюбленным 
Весам будет свойственно иде-
ализировать своего партне-
ра. Вы можете возвысить 
своего избранника до небес, 
однако скоро вам придется 
смириться с реальностью. В 
субботу возможны конфликты 
и необдуманные поступки. В 
понедельник будьте пункту-
альны и соблюдайте этикет.  
Благоприятные дни - 18 и 21.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Скорпионам будет трудно со-
средоточиться на важных де-
лах. Полезно заняться наведе-
нием порядка на рабочем ме-
сте и дома. Организуйте долго-
жданную встречу с давним при-
ятелем, обновите гардероб. В 
четверг не стоит принимать все 
близко к сердцу. В понедельник 
будьте сдержанны, не подда-
вайтесь на провокации.
Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

Звезды советуют Козерогам 
обратить особое внимание 
на партнерство. Основная 
инициатива пока принадле-
жит не вам, и это то, с чем 
вы должны смириться. Про-
явите инициативу с противо-
положным полом в пятницу. 
В понедельник ждите выгод-
ных партнерских предложе-
ний.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 18 и 21

Везение и фортуна, о которых 
Водолеи давно мечтали, нако-
нец встретятся на их пути. Это 
отличное время, чтобы начать 
новый курс обучения, работу 
за рубежом или отправиться 
в путешествие. Четверг - за-
мечательный день для спорта. 
Во вторник возможна прово-
лочка в делах.

Благоприятные дни - 19 и 24.
Неблагоприятные дни - 18 и 22.

Рыбам не мешало бы попро-
бовать поэкспериментировать 
на романтическом фронте. 
Перестаньте издалека наблю-
дать за человеком, который 
вам нравится, сделайте ре-
шительный шаг и расскажите 
откровенно о своих чувствах. 
Среда - день для налаживания 
отношений. В субботу займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 21 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

ПРОГНОЗ

18 апреля - соединение Урана и Солнца: в этот день воз-
можна жажда власти, но в большей степени интеллек-
туальной. 23 апреля полусекстиль Венеры и Урана 
наделит сообразительностью в социальных от-
ношениях. 24 апреля секстиль Марса и Юпитера 
усилит оптимизм и физическую силу. Удачный 
момент для активных действий, шанс продви-
нуться по карьерной лестнице.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

18 - 24
АПРЕЛЯ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пакистан. 7. Кабаева. 10. Альтаир. 11. Участие. 12. Игра. 13. Шукшина. 15. Чан. 16. 
Дан. 17. Сардина. 18. Аура. 19. Импульс. 22. Аппалачи. 25. Ход. 26. Накачка. 29. Иврит. 31. Нравы. 33. Кри-
вая. 35. Илья. 36. Лобио. 38. Даль. 39. Контракт. 41. Яйцо. 42. Аэроплан. 44. Горничная. 47. Стремление. 
49. Боб. 50. Камфара. 53. Онассис. 55. Трагизм. 56. Алексей. 60. Нелегал. 61. Идеолог. 62. Австрия. 63. 
Агуканье.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пугачева. 2. Кабина. 3. Тамада. 4. Наушники. 5. Дьяк. 6. Бари. 7. Круассан. 8. 
Айседора. 9. Алебарда. 14. Шоу. 20. Пехотинец. 21. Ладонь. 23. Павиан. 24. Ария. 27. Крыльцо. 28. Чембер-
лен. 30. Растяпа. 32. Ряд. 34. Афродита. 37. Овен. 40. Очко. 42. Абрикос. 43. Рим. 45. Ром. 46. Ябеда. 47. 
Сброс. 48. Единодушие. 50. Картонка. 51. Фрагмент. 52. Аномалия. 54. Сок. 57. Елец. 58. Сало. 59. Йога.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №16 (1268)

• Здесь вам не тут.

• Лучше водки хуже нет.

• Отродясь такого не 
было, и вот - опять!

• Курс у нас один - пра-
вильный.

• Надо же думать, что 
понимать.

• Секс - это тоже фор-
ма движения.

• Мы выполнили все 
пункты: от А до Б.

• Я же вижу по глазам: 
вас же тошнит.

• У меня к русскому 
языку вопросов нет.

• Это не тот орган, ко-
торый готов к любви.

• Вечно у нас в России 
стоит не то, что нужно.

• Если делать - так по-
большому!

• Это наглая ложь и не 
совсем так.

• Если я еврей, чего 
я буду стесняться! Я, 
правда, не еврей.

• Есть еще время сохра-
нить лицо. Потом при-
дется сохранять другие 
части тела.

• Шли к рынку, а 
пришли к базару.

• И те, кто выживет, 
сами потом будут сме-
яться.

• Весь мир сейчас идет 
наоборот.

• Ну и что, что я обе-
щал, я же не сделал.

• Хотели как луч-
ше, а получилось как 
всегда.

• Надо делать то, что 
нужно нашим людям, а 

не то, чем мы здесь за-
нимаемся.

• Вся работа будет стро-
иться для того, чтобы 
уничтожить то, что на-
копили за многие годы.

• Эти там, те тут, а тех 
до сих пор никто ни 
разу.

• У нас воруют намного 
больше, причем нигде 
не убавляется, такая 
страна.

• Нас никто не может 
упрекнуть в том, что у 
нас хорошие помыслы.

• Вино нам нужно для 
здоровья. А здоровье 
нам нужно, чтобы пить 
водку.

• Я ничего говорить не 
буду, а то опять чего-
нибудь скажу.

9 апреля 80 лет со дня рождения бывшего премьер-
министра и великого афориста В.С. Черномырдина:
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